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ЭТО ПРОИСХОДИТ в  БУКВАЛЬНОМ СМЫСЛЕ, 
коцда рядом со старыми домами начинают бить 
сваи под новые жилые или административные зда
ния. Последняя жалоба на этот счет была в редак
ции недавно, с Московского тракта, 2-в.
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ЗА ОПЫТОМ
в  ИЮЛЕ В ИНСТИТУТЕ ЭКОЛОГИИ ПРИРОДНЫХ 

КОМПЛЕКСОВ ПОБЫВАЛА ДЕЛЕГАЦИЯ КИТАИ. 
СКИХ УЧЕНЫХ. В составе делегации находилась про
фессор, заведующая кафедрой лесного семеноводства 
Северо-Восточного лесного университета Китая ЛО-ЛИ. 
ФЕНЬ. В пятидесятые годы она училась в нашей стра
не и потому хорошо владеет русским языком. Она сказа
ла;

— Мы приехали в Томск познако«миться с Институтом 
экологии природных ко1МплекСов, уровнем научных ис
следований по кедру. С системой ведения лесного хозяй
ства и с методами восстановления кедра;

— И что же вы увидели у  нас?
—• Мы поняли, что советский опыт очень может при

годиться нам. Ваши ученые идут вперед нас. Так, на
пример, новинкой для нас было то, что у вас выращи
вают саженцы кедра в брикета:? и высаживают их, когда 
они. поднимутся до 5 0 — 70 сантиметров. Конечно, это 
дает свои преимущества: деревце окрепнет, его уже не 
заглушит трава, оно вьюажнвается вместе с «домом», то 
есть с землей, а значит, не заболеет.

Побывали мы и на Алтае: смотрели, как ведутся вы
борочные вырубки кедровников. Признаться, мы не по
верили, что здесь рубят: настолько все чисто сработано— 
подрост цел, земля не тронута. Оназывается, можно при 
надлежащем контроле разу.мно хозяйствовать в лесах.

По итогам визита китайской делегации ученых был 
подписан договор о сотрудничестве между Северо-Вос
точным университетом Китая и Институтом экологии 
природных комплексов СО АН СССР. По нему, в част
ности, в начале следующего года будет отправлено в Ки. 
тай около 2000 саженцев кедра сибирского, в  Китае 
саженцы высадят с помощью советских специалистов. 
Направят китайцы и своих аспирантов для учебы в ин
ституте. Договорились также издать совместный сбор
ник по кедровым лесам. Кроме того, китайцы намере
ны издать у себя на китайском языке три книги с тру
дами томских ученых. Оплата в юанях пойдет на приоб. 
ретен.те необходимого для института оборудования.

Здесь сейчас приоста
новлено строительство 
медицинского учрежде
ния до тех пор, пока не 
будут расселены жильцы 
дома, у которого-то и мо
гли поехать стены или 
крыша.

— Подобные случаи бы
ли не так уж редки, —

сказала корреспонденту 
редакции председатель 
комиссии Томского гор
совета по архитектуре и 
ст,роительству В. Фоки
на. — В  прошлом году 
был конфликт на ул. Бе
линского при строитель
стве жилого дома СФТИ. 
Затем — на ул. Советской, 
64/2. В  конце концов ста-

У наших соседей

Путь к сердцу 
мужчины

ЛЕЖИТ ЧЕРЕЗ ЖЕЛУДОК — ТАК ГЛАСИТ НА
РОДНАЯ МУДРОСТЬ, Современницы могли бы доба. 
вить: и через автомобиль, В городе Ачинске Краснояр- 
окого края мужчины недовольными не останутся. Во- 
первых, на заправочных станциях всего края появился 
новый бензин марки AH-Ol. Вьтускает его Ачинский 
нефтеперерабатывающий завод, особенность бензина — 
он экологически чист; при сгорании не образует двуокиси 
углерода, нет в выхлопах и свинца. А во-вторых, на 
ачинскую землю прибыли югославы строить сибирякам 
колбасный завод Его будущая мощность — 800 кнлог. 
раммов в смену.

ТЕПЕРЬ-

ФИНАЛ

ВЧЕРА МЫ РАССКАЗАЛИ 
о ньгаешних успехах том
ских стрелков-стендовиков, 
и вот новое сообщение. На 
открытое первенство Алтай
ского края, где выступали 
58 лучших спортсменов, на
ша команда приехала в сос- 
ставе семи человек. На круг
лом стенде В. Громовик за
нял третье место, а на тран
шейном В. Литвинов и М. 
Александров — соответст
венно второе и третье. Это 
была генеральная репети
ция томичей перюд финалом 
РСФСР. Насколько она ока
залась удачной, можно су
дить и по тому, что В. Лит
винов установил новый ре
корд области, выбив 141 та
релочку из 150.

Мы это видели

ПЕРЕДОВИКИ В БУРЬЯНЕ
т о  л и  В НАШЕ БУР

НОЕ ВРЕМЯ ОНИ УЖЕ 
НИКОМУ НЕ НУЖНЫ, 
то ли уже стали непере- 
довиками и их таким

Жаль, что вагоны 
не летают

ОБ ЭТОМ ТОМСК и ОБ
ЛАСТЬ ДЕЙСТВИТЕЛЬНО 
ВСКОРЕ МОГУТ ПОЖА
ЛЕТЬ. Если, конечно, не из
менится ситуация с постав
кой шпал для железной до
роги. А для нормальной ее 
работы нужно ни много ни 
мало — 2,2 миллиона штук. 
Концерн «Томлеспром» и 
раньше никогда не вьшол- 
нял в полном объеме свои 
поставки шпалопропиточному 
заводу. Сегодня же, ссыла
ясь на объективные трудно
сти, сократил эту ци(|фу до
1,5 миллиона. Но и из это
го объема шпалопропитчики 
получили пока лишь одну 
треть. Еще хуже обстоят 
дела с перевозным брусом 
(который укладывают на 
Стрелках), Из 932 комплек
тов по госзаказу завод по
лучил... 40. Мотивы недо
поставки уже привычны: 
нет сырья.

А тем временем из-за 
прогнивших шпал только 
в июле в Томском речпорту 
вагоны сходили с путей 6 
раз. ПОСТОЯННЫ.МИ стали та
кие ЧП на станции Томск- 
II. На ветке, соединяющей 
Цредтеченск и базу «Томск- 
онаба», пО сих пор работают 
ремонтники, восстанавливая 
пути после недавней аварии. 
33 километра железной до
роги на участке Асино— Бе
лый Яр буквально «висят 
на волоске» и в любой мо
мент может произойти не
предвиденное. Из-за отсутст
вия тех же Шпал практичес
ки не используется ветка 
Итатка— Каракозово. И на 
участке Томск—Тайга 26 
километров стальной маги, 
страли держатся на гнилье, 
требующем срочной замены. 
Закрыт участок Топки— 
Ленинск-Кузпецкий— Бело.

способом решили при
крыть, трудно догадать
ся...

Не будем упоминать, 
какому уважаемому сов-

во, И уголь в Томск посту
пает через станцию Болот
ное. А это и сложнее, и 
дальше, а значит, дороже.

По прогнозам заместите
ля начальника Томского 
подотдела Кемеровской же
лезной дороги Г. В. Савко, 
областной участок нашей 
«железки» прекратит свое 
существование максимум 
через шесть лет. Да и то 
если сохранится госзаказ на 
шпальную древесину. Пе
рейдет лесная промышлен. 
ностъ области на чисто ры
ночные отношения, и про
изводить шпалу станет про
сто невыгодно из-за низких 
на нее расценок. В этом 
случае процесс гибели же
лезных дорог нашей облас. 
ти ускорится вдвое. Значит, 
через-три года мы даже вво 
зить товары извне не смо
жем, разве что, действи
тельно, к тому времени ва
гоны будут передвигаться 
по воздуху.

...Пока машинисты сбав
ляют скорость на опасных 
участках в два-три раза. 
А это — опоздания, нару
шения графиков.

В. ХАЛИН.

хозу принадлежит эта 
Доска почетц. Думаем, 
хозяин узнает свое тво
рение и догадается, что с 
ним делать.

рые дома расселили и 
лишь тогда продолжили 
стройку.

Нынче у жильцов по 
ул. Кузнецова, 21, шла 
борьба с трестом «Горгаз», 
который хотел строить 
рядом свой жилой дом. 
Пришлось горсовету вме
шаться.

— Ведомства при ново
стройках не торопятся 
расселять жильцов ста
рых домов, как это поло
жено делать по решению 
горисполкома, — под
твердила В. Фокина, — но 
комиссия горсовета одно
значно встает в  таких 
случаях на сторону тех, 
кто живет в старых до
мах.

Пришлось
спасать

справочник
ПРО т о , ч т о  п о  СОЧИ 

ПРОШЕЛ СМЕРЧ, знают 
все из программы Цент
рального телевидения. А вот 
что стихия круто погуляла 
в Каргаске, ТАСС не сооб
щило. Между тем шквал, 
пронесшийся над селом, рвал 
(электропровода, ломал де
ревья. Особенно пострадала 
местная редакция, где сор
вало часть крьппи здания. 
Наши коллеги противопоста
вили стихии сплоченность и 
спасли главную ценность— 
пятьдесят тысяч листов от
печатанного тиража теле- 
фонного_ справочника. Жи
тели района смогут вовремя 
приобрести его и позвонить 
куда надо, вспоминая доб
рым словом газетчиков. Оче
редной номер газеты, прав
да, вышел с двухдневной за
держкой.

«На круги 
своя»

в  КОЛХОЗЕ им. X X II 
СЪЕЗДА КПСС Зырянско
го района отказались от по
мощи горожгш и перешли 
на работу с двумя выходны
ми (исключая страду). Кол
хоз строит жилье, обеспечи
вает квартирами парней, 
вернувшихся из армии. В 
этом году более полусотни 
квартир подключат к цент
ральному отоплению. Вов- 
рождается одно из сел кол
хоза, которое, было, переста
ло существовать. — Красно- 
ярка.

Руководит колхозом Н. С. 
Евланов, с которым многие 
журналисты нашей газеты 
хорош о знакомы. Николай 
Степанович уже работал в 
селе, но затем был н£1значен 
секретарем райкома партии, 
1Д€ честно, но без желания 
работал несколько лет. В 
конце концов попросил от
пустить его «на круги своя».
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Скорость, скорость...
ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ ИЮЛЯ СТАЛ ПОСЛЕДНИМ В 

ж и з н и  ТРЕХ ЛЮДЕЙ, отправившихся в поездку на 
«Тоете». В 3 часа ночи в двух километрах от Каргас- 
■ка машина опрокинулась с моста. Были снесены 35 мет
ров ограждения. Водитель словно не заметил знаков, 
обязывающих его снизить скорость. Впрочем, не мудре
но. Если ты провел 18 часов за рулем машины, пере
стаешь контролировать свои действия. Водителю всего 
28 лет. Глав'ной причиной аварии стала большая скорость-

Скорость, скорость... Ее любят и водители автобусов, 
и велосипедисты, и мотоциклисты. Скорость, безудержное 
ж.елание быстроты, чего бы она ни стоила, приводят до
вольно часто к печальным итогам, 2 августа в Томском 
районе водитель «(Волги», превысив скорость, не спра
вился с т̂правленив-м и столкнулся с впереди идущей 
«Таврией». «Таврия» от удара опрокинулась в кювет. 
«Волгу» же выбросило на полосу встречного движения, 
где произошло еще одно столкновение, теперь с «Мо. 
оквичом». 10 человек, а среди них пятеро детей, трав
мированы.

4 августа в Шегарском районе водитель АТП-1 «Хим- 
строя» К. превысил скорость, управляя автобусом. Спро. 
воцировал столкновение с тре.мя легковыми автомобиля
ми, сам оказался в кювете. Только по счастливой слу
чайности никто из пассажиров автобуса серьезно не по
страдал.

Выпуск подготовили: 
А. Васильев, С. Выгон, 
Г. Горчаков, А. Коптяева, 
Э. Стойлов, Н. Шеремет.
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КОРИА: что в ЗАКРОИАХ?
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Минул июль, месяц, с ко
торым кормозаготовители 
обычно связьшают особые 
надежды. Нынче они во мно
гом оправдались: главный
летний месяц позволил до
биться хорошей прибавки 
кормов. Уже сделанный их 
запас позволяет надеяться;, 
что нужный объем кормо- 
единиц будет набран, за счет 
большей доли сена окажет. 
С'Я качественнее, чем в про. 
шлом году.

По оперативным данным 
облапропромномйгета, ко 2 
августа в июлхозах и совхо
зах области было заготов
лено сена 149 тьюяч тонн, 
это 56 процентов к зал лани- 
рованному и на 54 тысячи 
тонн больше прошлогоднего. 
Сенажа — 234 .тысячи тонн, 
57 процентов к плану и на 
44 тысячи тонн больше, 
чем в прошлом году. Тра
вяной муки запасено 20 ты

сяч тонн, 37 процентов it 
запланированному, на 5 ты. 
сяч тонн меньше прошло, 
годнего.

В ближайшие дни могут 
справиться с заготовкой се
на в хозяйствах Чаинского 
района, сл€(лрм идут Мол- 
чановский, Асиновский и 
Шегарский, где эта работа 
выполнена на три четверти. 
Бакчарский, Шегарский и 
Первомайский районы луч. 
ше других заготавливают 
сенаж, Шегарский и Чаян- 
ский — травяную муку.

Чтобы представить, как 
все это выглядит в центне
рах кормовых единиц в рас- 
чете на условную голову 
крупного рогатого скота, во
спользуемся та1^иц€й. По
путно уточним, как в каж. 
дом из районов ньшешние 
результаты соотносятся с 
прошлогодними.

Александровский 7 + 1 ,9
Асиновский 7,3 + 1 ,2
Бакчарский 8,3 + 3,1
Верхнекетский 4 + 2
Зырянский 6,8 + 0.1
Каргасокюкий 7.8 + 3 ,2
Кожевниковский 8,7 + 1
Колпашевский 5,8 + 1 ,5
Кривошеинский 8 + 3 ,6
Молчановский 8.9 + 2 ,5
Парабельский 5 + 1 ,6
Первомайский 7,2 — 0,2
Тегудьдетский 5,8 + 3 ,1
Томский 5.6 + 0 ,3
Чаинокий 9,2 + 2 ,5
Шегарский 10.1 +  1,5
По области 7,4 + 1 .5

Впереди — Уборка силос
ных культур, они заметно 
пополнят о ^ и е  кормовые 
запасы. Е5сть, по мнению 
специалистов, и возможность 
добрать запланированное ко. 
личество грубых кормов. 
Так что сенокос продолжа
ется, в августе предстоит 
поработать не менее напо
ристо, чем в жарком июле.

Не забывая, разумеется, 
о качестве кормов. Тут, по 
данным областной станции 
химизации, обстановка такая. 
Из той травяной муки, что 
прошла проверку (это поло
вина от заготовленных объ. 
емов), 70 процентов отнесе
но к первому и второму 
классам и лишь 1 процент 
корма оказался неклассным.
В прошлом году такого бы. 
ло 11 процентов. Сена на ка
чество исследовано пока не- 
.много—8 процентов от за
готовленного. Показатели 
неплохие; 80 процентов кор
ма — первого и второго 
классов, неклассного — 2 
процента. Самая качествен
ная травяная мука в Том
ском районе, в Александ
ровском, наоборот, вся про
дукция АВМ не вьыне треть
его класса. Самое качествен, 
ное сено у первомайцев — 
только первого и второго 
классов.

О качестве сенажа пока 
еще судить рано, но можно 
надеяться на неплохие ре
зультаты. По крайней мере 
в тех хозяйствах, где ис- 
пользуют новую технологию 
закладЦ|И, с применением 
6актериашъ1Ного препарата- 
■консерванта. Многие колхо
зы и совхозы намерены за
кладывать по новой техно
логии и силос.

Обзор не будет полным, 
если не сказать о личньи 
подворьях, для которых кор
мозаготовительный сезон так
же в разгаре. Здесь, по не
которым оценкам, дело дви
жется тоже неплохо. Благо
даря вниманию и помощи со 
стороны сельских, районных 
Советов, хозяйств. Однако 
нет-нет да поступают в ре
дакцию сигналы («Красное 
знамя» некото,рые из них 
опубликовало) о препонах, 
с которыми приходится стал
киваться «частникам». Тут 
просто надо помнить, что 
примерно треть всего мяса 
и четверть молока в области 
'Производят личные подсоб
ные хозяйства. И в общих 
интересах, чтобы их вклад 
в продовольственную «ко
пилку» не сокращался, а'
;РОС.

НА СНИМКЕ В, КРО . 
ВБЛЬЩ ИКОВА: механиза
тор арендного звена совхоза 
имени Свердлова (Кривоше- 
инского района Александр 
Епифанцев. Крнвошеинцы на 
заготовке кормов почти вдвое 
превышают свои прошлогод. 
ние показатели.

Искать новые 
формы работы

Коммунисты-строители обеспокоены состоянием дел 
в отрасли, в партии.

25 июля в общественно-политическом и гуманитарном 
центре обкома КПСС состоялось совещание комму
нистов строительной отрасли. На нем рассмотрены во
просы деятельности партии в условиях, связанных с вы
ходом Указа Президента России о департизации, состоя
ние дел в (строительной отрасли.

С докладом выступил второй секретарь обкома КПСС 
В. А. Луков.

Герой Социалистического 
Труда, бывший начальник 
управления «Химстрой» 
П. Г. Пронягин значитель
ную часть своего выступле
ния посвятил новым формз1м 
организации труда.

— Я не против кооперати
вов, ассоциахщй и других 
образований, — сказал он.— 
Но в том виде, в котором 
развивается кооперативное 
движение, оно недопустимо.
В кооперативах работает 
около 18 тысяч человек. Это 
люди высокой квалифика
ции, они имеют жилье, го
сударственное предприятие 
помогло им решить другие 
жизненные проблемы. В 
большинстве своем коопера
тивы взвинтили заработную 
плату и тем самым перема
нили кадры. Причем воз
можности деятельности коо
перативов ограничены и они 
не в состоянии решать те 
вопросы, которые решали и 
решают крупные строитель
ные подразделения. Возни
кает вопрос: почему строи
тельные банки позволяют 
получать им высокую зара
ботную плату? Почему го. 
(сударствеяные предприятия 
содержат Ж1илье, деггские са
ды, отчисляют часть прибы- 

. ли на здравоохранение, ар
мию, народное образование, 
а кооперативы этого не де
лают? Нужен детальный 
правдивый Ешализ деятель
ности кооперативов. Поли

тика должна быть направле

на На сохранение крупных 
государственных организа
ций. Больно и горько ви
деть, как крупные предприя
тия, способные решать боль
шие задачи, превращаются 
в артели.

Председатель обкома
профсоюза работников
строительства С. И. Зудов 
вьюказал мнение рабочих о 
высших органах власти:

— Рабочие не знают, кому 
верить. И левые верны, и 
правые говорят вроде бы 
правду. Однако жизнь с 
■каждым днем все тяжелее. 
Забот прибавилось, а  ре
шать их некому. Каждый 
коллектив замкнулся в сво
ей скорлупе и думает вы
жить в  отдельности. Забыли 
про то, что надо оздоравяи- 
вать людей, заниматься от
дыхом, не вспоминаем тех, 
кто ушел на заслуженный 
отдых. Стыдно смотреть в 
глаза старым коммунистам, 
которые всю жизнь честно 
проработали, а их сейчас 
обвиняют во всех грехах. 
Причем обвинение идет из 
уст тех, кто раньше стоял у 
руля власти. Некоторые 
бывшие члены ЦК и Полит
бюро побросали партийные 
билеты. Это они на каждом 
шагу предают честных, ни в 
чем. не повинных людей. 
Вместе с тем нам необходи
мо сохранить коммунистсю, 
сохранить партию — ту, 
усилиями которой совида- 
люсь, а не ту, в  которой 
все разваливается.

Заместитель председателя 
Облисполкома Б. А. Мальцев 
высказал свое однозначное 
мнение об Указе Президен
та России: его следует вы
полнять. У нас в области 
есть примеры, когда парт
комы организованно были 
вьшбдены с предприятий, 
например, в Самуськах, Мо- 
ряковке. Этим процессом 
надо управлять. В прошлые 
выборы среди депутатов, а 
тем более руководителей 
избранных органов, было 
очень мало строителей, а 
ведь их в области более 55 
тысяч человек. Коммунис
ты-строители не должны 
стоять в стороне от серьез
ной работы по подготонке 
новых выборов.

Возражая П. Г. Проняги- 
ну, Б. А. Мальцев сказал, 
что прежде, чем требовать 
от кооператоров, надо им 
хоть что-то дать — финан
сы, технику, ресурсы, веру 
в то, что если они за свои 
деньги что-то создадут, то 
послезавтра это никто не от
берет. А сегодня мы своим 
отношением заставляем их 
всю прибыль пуищть на 
(зарплату.

Заместитель начальника 
вычислительного центра ак
ционерного объедршения 
«Химстрой» А. Ф. Чемерис 
отметил, что ранее провоз
глашенные идеи о развитии 
научно-технического про
гресса не претворились в 
жизнь. Инженерная работа 
была заменена политикой. 
Продвижение вперед невоз
можно без детальных соци
альных исследований трудо
вых коллективов. В настоя
щее время '.большая часть 
населения беззапщтна.
Коммунисты должны быть 
инициаторами создания ус
ловий социальной защиты 
населения.

(^кончавие на 2-й стр.)
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(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Главный инженер объеди
нения «Сибгражданстрой» 
А. В. Бондарев обратил вни
мание собравшихся на та
кой факт: сегодня все су
ществующие партии, За ис
ключением КПСС, объеди
няют 100 тысяч человек. В 
прошлом году в члены 
КПСС вступило 100 тысяч 
человек, КПСС привлекает, 
потому что наша партия 
близка к народу, к его чая
ниям и заботам.

Управляющий Промстрой
банком В. С. Клименко, се
кретарь парткома акционер
ного объединения «Хим- 
строй» М. Е. Мурашкин, 
иервый секретарь Советско
го райкома КПСС В. К. 
Шишкин, как и ряд других 
ораторов, отметили, что в 
экономике и политике по
шли необратимые процессы. 
Необходимо не противостоя

ние, а конструктивные ре
шения назревших проблем. 
Без новых форм партийной 
работы партия недееспособ
на. Нужно искать новые, а 
не держаться за старые 
структуры.

Председатель совета тру
дового коллектива акцио
нерного объединения <сХим- 
строй» А. Г. Кальченко ока
зал, что главное сейчас—со
хранить партийные органи
зации, а они могут быть 
объединены по отраслевому 
принципу, территориально
му. Идея коммунизма жи
ва, и она останется. Надо пе
рестраиваться, не теряя 
времени.

Заместитель председателя 
кооператива «Томскжил- 
строй» А. И. Поливанов при
звал действовать более гиб
ко. Партийные организа
ции не потеряли своего вли
яния в коллективах. Рабо
ту партийных организаций 
необходимо , строить по от

раслевому принципу. Осно
ва — райком КПСС. Сегод
ня нужна конкретная про
грамма, которая позволила 
бы объединиться. Нужно 
срючно принять меры по со
хранению членов партии, 
не допустить их оттока.

Секретарь партийной ор
ганизации ТСО «Томск- 
строй» М. А. Сечен выска
зал критику в адрес ЦК 
КПСС, ЦК КП РСФСР: они 
медленно реагируют на про
исходящие события. Нужна 
гибкая политика, способная 
упреждать события. Глав
ное, что должна на себя 
взять партия, — это забота 
о людях, которые остались 
в одиночестве. Партия 
должна заниматься подго
товкой своих кадров в вы
борные органы власти.

Директор института ^
«Томскгражданпроект» В. П. 
Клеруа отметил в своем вы
ступлении, что партийные 
органы не должны отходить 
от вопросов хозяйственной 
деятельности. Нужен об1зек- 
тивный анализ деятельнос
ти всевозможных новых хо
зяйственных образований. 
Любое дело не терпит не
компетентных решений.
Есть случаи, когда вьшол- 
ненные институтом «Граж- 
данпроект» проекты присва
иваются сомнительными 
кооперативами.

Возвращаясь к напечатанному i

О Б Р А Щ Е Н И Е
у ч а стн и к о в  о б л а ст н о го  со в е щ а н и я  

к о м м у н и сто в  стр о и те л ь н о го  к о м п л е к са
Областное совещание коммунистов стро

ительного комплекса отмечает, что глубо
кие политические, экономические и соци
альные преобразования, происходящие в 
обществе, наложили свой отпечаток и на 
состояние дел в отрасли Хомской области. 
Здесь происходят глубокие структурные 
изменения, формируются новые производ
ственные отношения, значительный объем 
строительно-монтажных работ, наряду с 
,государственными, выполняют ’̂ арендные, 
кооперативные коллективы и малые пред
приятия.

Кардинально изменились источники фи
нансирования строительных работ. Строи
тельство главным образом ведется теперь 
на собствевиные средства предприятий, что 
в свою очередь наложило известный от
печаток на взаимоотношения подрядчиков 
и заказчиков. В  текущем году несколько 
сократилась доля производственного стро
ительства, больше, чем в прошлом году, ос
воено средств на строительстве жилья, до
школьных учреждений, больниц и поли
клиник, клубов и домов культуры. ■

в то же время ,в строительном комплек
се в настоящее время имеется немало не
гативных тенденций, которые не могут не 
тревожить трудовые коллективы, да и на
селение области. Так, за 6 месяцев теку
щего года почти на 8 процентов сократил
ся ввод основных фондов. Практически не 
уменьшается объем незавершенного стро
ительства.. :Бге объем сейчас практически 
равен годовой программе строителей об
ласти. ,

Во многих строительных коллективах 
падает трудовая ц исполнительская дис
циплина. Стройки области по-прежнему ис
пытывают серьезные затруднения в обес
печении материалами, комплектующими 
механизмами. Снизилось внимание строи
телей к реконструкции пищевых предпри
ятий, объектам коммунального хозяйства, 
благоустройству, подготовке к зимё.

Рабочие и специалисты государственных 
предприятий находятся в неравных усло
виях с кооператорами в вопросах оплаты 
труда, что отрицательно влияет на состоя
ние морально-психологического климата в 
9 'Р У Д О В Ы Х  коллективах. Считаем, что Указ 
Президента РСФСР от 20 июля с. г. «О 
прекращении деятельности организацион. 
ных структур политических партий и мас
совых общественных движений в государ
ственных органах, учреждениях и органи
зациях РСФСР» принят в нарушение Кон
ституции СССР и РСФСР, действующего 
Закона об общественных объединениях и 
несвоевременно.

Участники областного совещания комму
нистов строительного комплекса обращают
ся ко всем коммунистам и трудящимся от
расли:

сосредоточить усилия на выполнении до
говорных обязательств по вводу в эксплу
атацию объектов, и прежде всего тех, от 
которых зависят вопросы жизнеобеспече
ния населения области, — энергетики, ком
мунального хозяйства, социального наз
начения. Значительно должен быть увели
чен наш вклад в сельское’ строительство. 
Вместе с тем мы должны помнить, что и 
промышленное строитетгьство — это укреп
ление экономического потенциала области, 
дополнительные ассигнования в областной 
бюджет, новые рабочие места.

Мы обращаемся к областным руководи
телям, специалистам нашей отрасли не до
пустить сокращения объемов капиталь
ного строительства в области, оперативно 
и грамотно решать вопросы финансирова
ния, материально-технического снабжения 
и 'Проектирования. Развал отрасли будет 
иметь необратимые последствия, подорвет 
будущее области, сорвет решение важней
ших социальных задач. Считаем, что п 
блемы строительного комплекса области 
надо рассмотреть на ближайшей сессии 
областного Совета народных депутатов, а 
также на сессиях городских и районных 
Советов.

Приоритет тех или «ны х форм хозяйст
вования должен определяться в равных 
условиях, а поэтому мы настаиваем, что
бы фонд оплаты труда зависел только от 
количества и качества сделанного.

Судьбоносное решение в жизни челове
ка имеют Принятые законы о приватиза
ции. Считаем, что в российском его вари
анте недос^'аточво представлёвы преиму
щественные права трудовых коллективов 
на владение созданной ими собственностью. 
Обращаемся к на^юдным депутатам России 
от Томской пбласти с просьбой на очеред
ном Съезде внести в него соответствующие 
поправки.

В настоящее время нет важнее задач, 
чем сохранить трудовые коллективы стро
ителей и их производственный потенциал, 
смягчить возможные негативные явления 
при переходе к рыночным отношениям, не 
допускать падения жизненЛого уровня ра
ботающих, пенсионеров, многодетных се
мей. Организовать в отрасли действенную 
службу переподготовки и повышения ква
лификации работников, предупреждать по
явление возможной безработицы.

В связи с принятием Указа Президента 
РСФСР о департизации партийным орга
низациям, коммунистам искать и внед
рять новые, более гибкие - организационные 
структуры, конкретными делами и резуль
татами утверждать свою позицию в трудо
вых коллективах и по месту жительства, 
осуществлять свои права, отстаивать свои 
убеждения, интересы товарищей по рабо
те, Цыст5Ч1ать за социальную еправедли- 
вость.

9 июля в нашей газете было опубликовано интервью с 
генеральным директором производственного объединения 
«Томскплодоовощпром» под заголовком «Кто вздувает 
цены ца овощи и фрукты?». В  нем говорится о бедствен
ном положении овоще-фруктовой торговли. В. Я. Оста- 
шенко заявляет, что во всем виноваты «кооператоры и 
узкий круг заинтересованных в личных доходах людей». 
Сегодня, откликнувшись на предложение редакции, в 
разговор вступают кооператоры.

овощпром» требует, чтобы 
мы, самостоятельная органи
зация, брали на хранение
8.000 тонн.

Во-вторых, около полови
ны продукции, поставляемой 
хозяйствами - производите
лями, некачественная. Мак-

Ареядно - кооперативное 
предприятие «Мичуринское» 
создано 1 апреля 1990 года 
На базе ликвидированного 
предприятия, входившего 
ранее в состав объединения 
«Томекплодоово щ п р о м». 
Коллектив «Мичуринского» 
взял в аренду все имущест
во с правом его полного вы
купа в течение 12 лет.

В наследство от государст
венного предприятия «Ми
чуринскому» достались
склады, полторы тысячи 
тонн гнилой картошки, в 
которой мы должны были 
каким-то образом найти 400 
тонн хорошей; 460 тысяч 
рублей непогашенных кре
дитов; неотремонтированная 
тара; помещение для вьшус- 
ка картофельных чипсов, 
которых производилось 300 
килограммов в месяц; плюс 
ко всему — незавершенного 
строител^тва на 7,5 милли
она рублей (которое, кста
ти, объединение по договору 
обязано было закончить в 
1991 году и передать по ак
ту кооператорам).

Наше предприятие опто
вое. Ну, кроме заготовки, 
хранения и .реализации ово
щей и фруктов, мы имеем 
производственную линию по 
переработке картофеля
(производство чипсов) и 100 
гектарюв арендованной у

Что имеем,

тысяч рублей, но «Томск
плодоовощпром» деньги до 
сих пор не выплатил. А как 
раз их нам не хватает на 
введение в строй линии по 
переработке картофеля. 

Неизвестно,’на каких осно
ваниях требуя от нас под
чинения, объединение само 
тем не менее не выполняет 
своих обязательств, огово
ренных в договоре. Так, 
В. Я. Осташенко' отказал 
нам в выдаче всех фондов. 
Их распределение идет в 
централизованном порядке

государства земли для поса
док картофеля.

Начали мы свою деятель
ность с того, что отладили 
выпуск картофельных чип
сов, что дало возможность 
на вырученные деньги хоть 
как-то подготовить базу к 
хранению овощей (ньше 
выпускаем 15—20 тонн чип
сов в месяц). На эти же 
средства проводим заготовку 
и закладку продукции на 
зимнее хранение.

В. Я. Осташенко заявляет, 
что мы отказываемся «за
ключать с совхозами догово
ры На всю выращенную по
следними продукцию». Да, 
это действительно так, но 
совсем не iio тем причинам, 
о которых он говорит.

Во-первых, «Торговому 
дому» (бывший «Горплодо- 
овощторг»), согласно нашему 
с ним договору, требуется
3.000 тонн картофеля, еще 
500 тонн мы закладываем 
для больниц и детских са
дов, Прибавим к этому не
избежные потери при хране-, 
НИИ. Получается 4.000 —
4.500 тонн, а «Томекплодо-

Пятый год работает в 
Колпашевской геологоразве
дочной экспедиции Алев
тина Тимофеевна Бан
никова. Первое время было 
трудно, но постепенно втя
нулась в работу, да и вах
та подобралась хорошая: ре

бята трудолюбивые, всегда 
помогут, если трудно. А го
товит Алевтина Тимофеев-, 
на отменно, что буровики 
почувствовали сразу, а уж 
они при своей работе в этом 
толк знают.

Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

Пришла в редакцию жалоба
журиапмет В. АНТОШИН 

ipp ртде11а ,пр<»куратуры области

'  к

— По разным поводам пи
шут в газеты, во изо дня в 
день значительную часть 
редакционной почты состав
ляют жалобы. Одна из форм 
работы с ними — показать 
письмо компетентному чело
веку, попросить его совета.

А теперь непосредственно 
к письмам. Коллектив вос
питателей яслей-сада из се
ла Рыбалова Томского рай
она сомневается в правиль. 
яости действий админист
рации совхоза имени 50-ле
тия СССР, переставшей на
числять воспитателям до
плату за переполняемость 
групп. Л. К. Саушкина счи
тает, что при расчете в Ше- 
гарско'м лесопункте «Хомск- 
местпрома» ей недодали 
положенных денег. Е. С. По
ляков, вернувшись из армии, 
устроился на работу в род
ной Хеке (Кожевниковский 
район). Работа оказалась не 
по специальности, его обе
щали перевести на автомо
биль, во не перевели. Он 
уволился. И несколько меся.

цев не может получить в 
совхозе свою - трудовую
К Н И Ж К У 1

«Прошу вас, помогите
мне», — обращается в газе
ту и рабочий Харского ЛЗП 
Парабельского леспромхоза 
В. И. Фабриков. У него 24 
года стажа работы электро
сварщиком, 14 из них — в 
леспромхозе. Считал, что от
носится к «вредному» цеху, 
к тому же — северный рай
он. В  52 года подал заявле
ние на пенсию и получил 
отказ — не положено так 
рано. А на сварке работать 
уже трудно, сдало зрение. 
У начальства же, по сло
вам В. И. Фабрикова, ответ 
таков: «Не можешь свар
щиком — бери топор, руби 
сучки, не будешь — уволим».

Понятно, что «рассудить» 
конфликты заочно нельзя, 
да и представлено здесь мне
ние только одной из сторон. 
Каков же путь разрешения 
этих и подобных трудовых 
споров?

— Действительно, без про
верки и выяснения всех об

стоятельств сказать что-то 
огфеделенное невозможно. А 
единственно правильный 
путь разрешения кЪнфлик- 
тов — по закону. Кстати, с 
1 июля введен в действие 
новый Закон СССР «О по
рядке разрешения индиви
дуальных трудовых споров». 
Он предусматривает расши
рение судебной защиты тру
довых прав граждан, лик
видирует перечни категорий 
рабоггникоц, трудовые спо
ры которых рассматрива
лись в порядке подчиненно
сти. Исключения из прави
ла сохранились, но они не- 
вначитеЛьны.

Комиссия по трудовым 
спорам, профсоюзный коми- 
\тет, районный (городско)й) 
народный суд — вот ин
станции, компетентные раз
решить конфликт. Начинать 

. необходимо с первой. Е. С. 
Полякову следует обхтатить- 
ся в суд непосредственно. 
Согласно КЗоТу РСФСР, тру
довая книжка выдается ра
бочему или служащему в

день увольнения. В случае 
задержки по вине админи- 
к;1рации работнику вьшла- 
чивается средний заработок 
за все время вынужденного 
прогула.

— Несколько жалоб при
слал в редакцию В. П. Про. 
хоров из Асина. Автор, че
ловек со здоровьем, как он 
сам пишет, ,«на грани инва
лидности», несколько лет ра
ботал в одной из строитель
ных бригад ПМК-57, наде
ялся здесь получить квар
тиру (живет в общежитии). 
Но мехколонна преобразова
лась в кооператив, и места 
В. П. Прохорову, по его сло
вам, в нем уже'не нашлось, 
пропала надежда на жилье. 
Обращался по многим адре
сам, считает, что его «пусти
ли по кругу, ущемили со 
всех сторон».

— Тут можно высказать
ся определеннее, так как за
явления В. П. Прохорова по
ступали и. в прокуратуру об
ласти, проверялись, ему да
вался ответ. Да, В. П. Про
хоров был уволен в связи с 
ликвидацией строительного 
подразделения, но о ней, как 
и положено, предупреждал
ся заранее, за два месяца, 
получил причитающуюся 
компенсацию. Ему предла
галось написать заявление 
об устройстве в образовав
шийся на базе ПМК коопе
ратив, от чего он отказался. 
Что касается жилья, Аси- 
новский горисполком поста

ТО храним
симальныи срок ее хране
ния 2 месяца.

Естественно, не все совхо
зы думают лишь о том, как 
бы побыстрее спихнуть с 
рук продукцию, совершенно 
не заботясь при этом о ее 
качестве. И еще более ес
тественно, что мы берем 
овощи у наиболее добросо
вестных хозяйств, а не у 
тех, на которые указывает 
« Томскп лодоовощпро м ».

А «сливки с труда» томи
чей» мы снимаем таким об- 
РЕ130М. После повышения 
цен мы сдали в магазины 
картошку по прежней, доре
форменной, цене — 30 копе
ек за килограмм, хотя за
купали ее по той же цене.

-Так как существует торго
вая скидка, мы понесли 
убытки. Финотдел гориспол
кома издал постановление о 
вьшлате нам компенсацион
ной дотации в размере 436

через агрокомитет. Эти фон
ды и 400 тысяч рублей в год 
арендной платы — единст
венное, что связывает нас с 
объединением.

Остановимся на ценах на 
овощи и фрукты и на том, 
как они попадают на при
лавки.

С введением рыночных 
отношений все республики 
резко снизили госпоставки. 
Понятие «фондовая продук
ция» потеряло свой смысл: 
нынче, если не можешь 
предоставить товар нужный 
тому, в чьей продукции ты 
заинтересован, то ничего и 
не получишь. Чатце всего 
требуют лес, строительные 
материалы. Картофель как- 
то меньше интересует. При
ходится кооператорам где-то 
что-то искать, открывать в 
республиках свои филиалы 
или закупать все нужное по

Под названием 
«мороженое»

Мороженое — лакомство, которому «покорны» и взрос
лые, и дети. Особенно сейчас, в летнюю жару. Оно по
стоянно значится в ассортименте предприятий общест- 
венного питания. Занялись его выпуском и кооперативы. 
Казалось бы, чего лучше? Однако если цены, как 1'ово- 
рится, на высоте, то о качестве самого продукта этого 
ие скажешь, К такому выводу пришли сотрудники гос
торгинспекции В. С. Прозорова и Л. И. Полушина, по
знакомившись недавно с работой тринадцати кафе (три 
из них — кооперативные), где продают мороженое.

Нарушают технологию 
приготовления абсолютно 
все. Но наибольшую фанта
зию проявляют в кафе «Ай
сберг», «Золотой ключик», 
«Встреча», «Аспект», «Золо
той петушок».

Например, в «Айсберге» 
(директор В. А. Клочков) 
берут обычное весовое моро
женое, приготовленное на 
Томской маслосырбазе, от
таивают, добавляют пище
вой краситель, наполнитель 
(обычно грецкие орехи). 
Все это смешивают, залива
ют во фризер и расфасовы
вают по трубочкам. Можно 
было и не заметить цены — 
1 рубль. Но когда инспекто
ры сделали контрольную 
закупку, грецкого' ореха в 
доставшемся им продукте не 
было и в помине. Зато в 
каждой порции недостава
ло от 20 до 30 граммов. При
шлось кооператорам запла
тить в госбюджет из этого 
неправедного навара 4,4' ты
сячи рублей.

В кафе «Встреча» (филиал

столовой АП «Томский за
вод режущих инструмен
тов»). котор^.1м руководит 
Е. П. Снегирева, покупате
лям предлагали сливочное 
мороженое «Лакомка» с шо
коладным соусом. Так, по 
крайней мере, значилось на 
ценнике. Но, как убедились 
проверяющие, от шоколад
ной приправы осталось 
лишь одно название, а точ
нее, один ингредиент — ка
као. Хотя по калькуляции 
туда нужно добавлять еще 
натуральный мед, гранато
вый экстракт и бутерброд
ное масло. За 10 дней брига
да «сэкономила» продуктов 
на 916 рублей, вот только 
воспользоваться этими день
гами не успела: пришлось
также поделиться с госбюд
жетом. А на буфетчика 
В.' В. Плетнева материалы 
переданы в административ
ную комиссию Кировского 
райисполкома. Похожим ме
тодом действовали и в ка
фе НПО «Сибкабель» «Золо
той ключик» (директор Д. В.

завышенным ценам, по ко
торым уже надо бы реали
зовывать продукцию насе
лению.

По местной продукции. На 
картофель ' и другие овощи 
установлены закупочные це
ны выше ухювня прошлых ■ 
лет в несколько раз. Рань
ше закупочная цена на кар
тофель была 13 копеек те
перь же — 60 копеек. И .это 
при прежнем отвратитель
ном качестве!

В результате розничная 
цена картофеля,' учитывая 
12 процентов торговой скид
ки (то, что получает за ре
ализацию магазин), будет 
порядка 1 рубля за кило-'Ц^ 
грамм. Прибыль же наша 
составит всего процентов 
восемь, 36 прюцентов прибы
ли уйдет в виде затрат на' 
хранение. А ведь цены под
скочили и на воду, электро
энергию, . тепло, канализа- ■ 
цию. В. Я. Осташенко обви
няет нас в преступном взду
вании цен. По давайте срав
ним две цифры: закупочная 
цена, устанавливаемая сов
хозами, возросла в 4,6 раз, а 
розничная—только в 3,3 ра
за. Вот такая простая ариф
метика,

В одном В. Я. Осташенко 
прав: каждый должен зани
маться своим делом. Мы 
храним, совхозы выращива
ют и затем поставляют нам 
только качественную про
дукцию, соответствующую 
ГОСТу, «Торговый дом» реа
лизует.

А. КИРГИНЦЕВ, 
председатель АКП

«Мичуринское».

Загороднева). Соус из кура-' 
ги (наполнитель) приготов
лен на сахарной пудре вмес
то меда по калькуляции. 
Тем не менее за одну пор
цию с покупателя брали 
лишние 22 копейки. При
быль, полученная путем об
мана,—-318 рублей.

В кафе «Аспект» от столо
вой «Радуга» торгово-дроиз- 
водственного обт.единения 
«Общественное питание» 
контрольная закупка также - 
обнаружила недовес. И, ви- "  
Димо, полагая, что неприхот
ливые тбмичи в жару съе
дят все, в качестве добавок 
к мороженому работники 
кафе использовали горький 
на вкус, пригоревший ара
хис, забродившую уже 
клюкву.

Проще всего решили об-, 
лапошить потребителя в ка
фе «Томичка» (директор 
М. П. 'Устюжанина), относя
щемся к управлению парков 
культуры, и «Золотой пету
шок» -л- малого арендного 
предприятия «Меженинов- • 
ское» (директор В. В. Яко- 
маскин). Здесь со всем из
вестной «Забавы» сняли 
обертку, выкинули палочку, 
добавив наполнитель, про
пустили через креманку.
И—нет проблем.

Настоящим мороженым 
полакомиться в тот день 
проверяющим нс удалось ни 
в одном кафе. Но гораздо 
больше было испорчено на
строение от встреч с людьми 
бессовестными, нагло обира
ющими покупателей.

Н. КОРОЛЕВА, 
корреспондент пресс- 
центра облсовпрофа.

ПОЛЕ ДЛЯ ЗРЕНИЯ
РИГА. Электромагнитные 

очки, эффективные при ле
чении некоторых глазных 
заболеваний и травм, созда
ны группой латвийских и 
литовских медиков, биоло
гов и инженеров. Выясни
лось, что слабое электромаг-^ 
нитное поле, оказывая бла
готворное действие на мик

роциркуляцию крови, функ
ции роговицы и глазные 
мышцы, тормозит процесс 
развития близорукости у де
тей и подростков. TajKoe 
воздействие полезно и тем, 
кому приходится постоянно 
напрягать зрение, работая, 
например, с дисплеем или на 
сборке микросхем Продол

жительность «сеанса» ноше
ния необычных очков длит
ся от 20—30 минут до не
скольких часов в сутки. Об
щий курс терапии -  до не
скольких месяцев. Одна из 
научно - производственных 
фирм Риги готовится к се
рийному вцпуску новинки.

(.Пе т а —ТАСС).
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вил в. П. Црохорова в 
льготную очередь.

Нарушений законности 
при проверке заявлений ус
тановлено не было, поэтому 
оснований для принятия 
мер прокурорского реагихю- 
вания не имелось.

— По-житейски вполне 
можно понять людей, кото
рые, считая себя обиженны
ми, продолжают надеяться 
на чудо даже в том случае, 
когда, их претензии не полу
чают поддержки в установ
ленном законом порядке. И 
чаще всего ждут такого чуда 
от печати. Наверное, в этом 
повинна и сама пресса, 
бравшаяся до недавнего вре
мени за не свойственные ей 
функции. Помочь человеку 
отстоять его законные права 
законными средствами —это 
да, это и сегодня пёрвая обя
занность журналистов. Ско
мандовать кому-то, потребо
вать принять заранее пред
определенное решение — 
это уже в прошлом, будем 
надеяться, безвозвратном.

Сказанное не относится к 
автору следующей жалобы, 
хотя он тоже для ее провер
ки просит редакцию напра
вить корреспондента. Тут 
проблема в сложности кон
фликта. В. Н, Аникин из 
поселка Степавовка Верхне- 
кетского района, до недав
него времени кочегар орса 
Аславовского леспромхоза, 
конфликтует о администра
цией отдела рабочего снаб
жения, предъявляя ей счет

за множество различных 
недостатков, промахов, на
рушений. В. Н. Аникин пи
шет, что часть его критичес
ких сигналов проверки под
твердили, Не согласен он с 
тем, что многие другие на
рушения остались вне поля 
зрения проверяющих, да и 
виновные, по его мнению, 
наказаны слабо. К тому же 
В. Н. Аникин теперь уволен 
с работы, считает, что орс 
Задолжал ему изрядную 
сумму. И еще. Автор письма 
сообщает о том, что жите
лям . отдаленных поселков 
практически невозможно 
получить юридическую кон
сультацию.

— Из письма видно, что 
В. Н. Аникин обращался в 
суд, однако его тре^вакия 
(восстановить на работе, вы
платить компенсацию) ос
тались без удовлетворения. 
Что можно посоветовать в 
таких случаях? Принести 
жалобу на решение район
ного суда в областной суд, 
затем, если возникнет такая 
необходимость, — в Верхов
ный суд РСФСР.

О юридической помощи 
населению отдаленных по- 

, селков, и не только их. За 
последние полто(ра-два года 
внесены значительные из
менения в действующее за
конодательство. Без помощи 
юриста сейчас тем более не 
обойтись. И читатель впол
не обоснованно ставит воп
рос о ее расширении. Поза
ботиться об этом в первую 
очередь должны, на мой 
взгляд, районные Советы 
народных депутатов сов
местно с отделом юстиции

облисполкома и областной 
коллегией адвокатов.

— Будем надеяться, слова 
эти будут услышаны и В. Н. 
Аникин, получив грамотную 
юридическую консульта1щю, 
сможет наконец найти отве
ты на свои вопросы. Помощь 
юриста тут явно важней по
мощи журналиста.

А вот поможет ли кто се
годня автору следующего, 
на первый взгляд, совсем 
простого письма? Пенсио
нерка М. К. Ган из поселка 
Копылово Томского района 
пожаловалась в газету, что 
сразу в шести квартирах до
ма исчезла электроэнергия. 
Не ва  час или на два. В мо
мент, когда писалось 
письмо, электричества не 
было уже шестые сутки, а 
значит, бездействовал холо
дильник, под угрозой ока
зался запас продуктов, ко
торых нынче и так немно
го, да и недешевы они. Те 
же, кто отвечает «за свет», 
все продолжали твердить; 
«Ждите, сделаем». Что-то 
ни разу не доводилось слы
шать, чтобы кто-то из по
терпевших от «деяний» на- 
щей сферы обслуживания 
подал в суд и ему возмести
ли материальный и мораль
ный ущерб. Это от нашей 
правовой безграмотности, от 
несовершенства нашего за
конодательства?

— По существу вы почти 
ответили на вопрос. Вопию
щие недостатки в сфере об
служивания известны, не 
секрет и то, что защитить 
свои законные права удает
ся далеко не всегда. 'Ия-за

юридической Меосве1домлея- 
ности граждан, из-за- мно
гих пробелов в правовом 
механизме. Статьи 444 и 445 
Гражданского кодекса
РСФСР устанавливают, что 
вред, причиненный личнос
ти или имуществу гражда
нина, подлежит возмещению 
в полном объеме (за исклю
чением случаев, когда при
чинивший вред докажет, что 
вред причинен не по его ви
не). Можно М. К. Ган посо
ветовать обратиться в суд, 
но следует ее и предупре
дить: за судебной защитой в 
подобных случаях обраща
ются крайне редко, су д ^ - 
ной практики, как таковой, 
не имеется.

Надежда на продолжаю
щее активно обновляться 
законодательство. Действен
ная правовая защита потре
бителя в условиях рынка 
будет совершенно необхо
дима. И она, нет сомнения,

_ появится. ,
— Наша газета уже не од- ' 

нажды писала о различных 
коллизиях, (! которыми 
сталкиваются желаюп^ие 
приобрести легковые авто
мобили. Причем i не просто 
желающие, но и имеющие 
определенные основания на
деяться на покупку. Это — 
сдатчики сельхозпродукции, 
выполнившие условия дого
вора. Люди, которых в по
рядке поощрения за мно
голетний добросовестный 
труд «выдвинул» на покуп
ку трудовой коллектив. За 
ветерана войны и труда 
Г. Ф. Майкова из Красного 
Яра Кривошеинского райо
на ходатайствовал и прези
диум районного совета ве.

Digital Library (repository) of Tomsk State University
http://vital.lib.tsu.ru



ЗН А М Я 7 АВГУСТА 1991 ГОДА ф  № 157 (21277) ф  СТР. Э 1

ИЗЬЙШ ВтЩ ЕГО
СССР А. П. Александров 
прямо заявил, что принятие 
бородинского детища поло- 
жит конец программе разви
тия атомной энергетики в 
СССР...

СЛОВО к  КОЛЛЕШ
Лишь мизерная часть на

шего брата-ядерщика, в том 
числе относящаяся к непо
средственным виновникам 
слзгчившегося, сочла себя от
ветственной за случивше
еся в Чернобыле, возложила 
па себя добровольное бре- 
мя ,анализа пути, приведше
го отрасль к столь трагиче
скому финалу. И лишь один 
покончил с собой...

Абсолютное же большин
ство ученых, инженеров, ра
бочих как ни в чем не бы
вало исправно ходит на ра
боту, пощрежнему добива
ется успехов и привилегий, 
и приоритетов для отрасли, 
мотивируя свои действия 
прежде всего интересами на
рода. Особо твердокаменную 
позицию при этом заняли 
предприятия и организации 
атомного ведомства. Начи
ная с 1954 года — точки 
отсчета века «мирной» ядер- 
ной энергетики, по нара
стающей ведется пропаган
да преимуществ АЭС перед 
всеми пны.ми видами элек
троэнергетики. Аргументы 
апологетов атомной отрасли 
известны: экономичность,
.экологичность, «неограни
ченные» запасы топлива.

Кроме того, среди отече
ственных ядерщиков широ
ко распространены ссылки 
на «передовые капиталисти
ческие страны» _  такие, 
как Франция, Япония, ФРГ 
(ныне Германия), США, до
бившиеся якобы своих эко
номических успехов в том 
числе и благодаря широко. 
•Му внедрению АЭ(Ь, Все эти 
II подобные им аргументы

сводятся обычно в один век
тор: альтернативы ядерной
энергетике нет. Эта фраза 
стала своеобразным лозун
гом, неким подобием языче
ского заклинания в устах 
многих. Попробуам разо
браться в этом постулате, 
словно высеченном' на зна- 
.мени нынешнего Минатом- 
•энергопрома.

Начнем, пожалуй, от зем. 
ли-матушкн. Есть ли у нас 
иные, нежели урановое се
мейство, первичные энерго
носители? Вьгауждеи изви. 
ниться перед коллегами за 
столь наивный вопрос. Да, 
есть, наша страна обладает 
наибольшими, по сравнению 
с прочими странами, запа
сами горючего, отнюдь не 
ядерного. Только каменного 
уг'ля нам хватило бы на 
срок ЧТО-ТО около тысячи 
Дет. Подземная же газифи
кация угля, пионерами ко
торой, как известно, являют
ся наши ученые с инжене
рами, позволит (и уже дав. 
но позволила бы) строить 
высокоэкологичные тепло
электростанции. Я и.мею в 
виду прежде всего исполь
зование газа в газотурбин
ных и парогазотурбинных 
электроэнергетических уста
новках.

производства электроэнергии 
на теперь уже минувший 
1990 год, этот сотрудник об. 
щественно - экологической 
лаборатории Академгород
ка предлагает несколько ва
риантов (к сожалению и бе
де нашей — гипотетичес
ких) компенсации мощно, 
стей АЭС. Исходя из того, 
что всеми атомньшя стан
циям,и страны предполага
лось выработать в 1990 го
ду 240 миллиардов к1ьло- 
ватт-часов электроэнергии, 
автор исследования, о кото
ром мы ведем речь, убеди
тельно доказывает несосто
ятельность тезиса о неза
менимости АЭС.

25 лет назад в МВТУ 
им. Баумана под руководст
вом профессора В. В. Ува
рова была разработана ус
тановка с КПД в 43 процен. 
та1 При замене АЭС таки
ми установками последние 
используют лишь 2,64 про
цента ежегодной добычи 
топлива в СССР.

Небезынтересно, думается, 
в связи с этим привести ре
зультаты расчетов, выпол
ненных в новосибирском 
Академто.родке. Скажем, дан
ные кандидата технических 
наук В. Черкашина, в ком
петентности которого сомне. 
ватися не приходится.

Так вот, анализируя план

Что касается применения 
более прогрессивных энерго
установок типа ПГТУ А, А. 
Бородина с КПД 52 про
цента, то в этом случае энер. 
гетические мощности АЭС 
могут быть компенсированы 
расходо.м топлива, состав
ляющим всего 2,18 процен. 
та общей добычи. Интерес
но отметить, что когда А. А. 
Бородин предлежи л свою ус
тановку высокому хозяйст
венному и академическому 
начальству (было это в 1980 
году), то президент АП

Вот такая бухгалтерия. 
Потому-то информация об 
установке Бородина и неиз
вестна в нашей стране и по
ныне. А тем в,ременем и в 
США под руководством Чен
га разработан целый ряд 
подобных энергоустановок 
мощностью от 3 До 30 мега
ватт. Еще большую эффек
тивность имеют ПГТУ про
фессора П. Г. Полетавкина, 
однако против его идей опол. 
чились все те же сторонни
ки «тяжелой» энергетики. И 
не позволили внедрить ус
тановки в производство.

Что же касается такого 
аргумента в пользу АЭС, 
как их экологичность, то, 
если паже «забыть» черно
быльскую катастрофу, мы, 
специалисты, не имеем пра
ва заб1ыть исключительно 
грязные технологии внешне
го топливного цикла ядер
ной энергетики.

Несколько слов о возоб
новляемых энергоисточниках 
— к тому, что уже широко 
известно из открытых оте. 
чественных публикаций. Так 
вот в странах, где отсутст
вует монополия на «атом
ную истину» (и на другие 
тоже), успешно развиваются 
электроустановки, нсполь. 
зующие естественные силы 
природы и превосходящие 
по СВОИ.М показателям как 
АЭС, так и ГЭС.

изо6|ретенный для уничто
жения всего живого ядер- 
ный «порох» к улучшению 
жизни землян попросту не 
пригоден. Даже в «топках» 
АЭС, ACT, АТЭЦ. Решаю
щим аргументом против на
шей с вами кормилицы — 
ядерной энергетики являет
ся невозможность в течение 
тьгсячелетий сделать про
дукты ядерных реакций бе- 
зопасными. И чем больше 
АЭС будет действовать на 
планете, тем опаснее будет 
жизнь на ней. И тут все го
лая правда. Это обстоятель
ство ставит по существу 
крест на нашей с вами про
фессии, уважаемые колле
ги.

т  вшкойст
Н Е Т

Конечно, мы у себя в 
стране параллельно с воен
ными программами i«6ec- 
платно» получили для АЭС

В июле 1991 года прово. ходов соблюдается необхо- 
дился телевизионный «круг- димый санитарный режим, 
лый стол», посвященный со- ко-нтур распространения ра. 
стоянию радиациомной об- дионуклидов в подземных 
стаяовки в районе Томска-7, пластах — коллекторах 
вопросу хранения и захо- контролируется и находится 
ройения радиоактив1Ных от- в расчетных безопасных 
ходов Сибхимкомбината. В пределах. Контроль радиа- 
телепередаче принимали ционной обстановки в Том- 
участие специалисты и уче- ской области осуществляют

облСЭС и областной коми.

АТОМНАЯ ЭНЕРГЕТИКА: 
ДВЕ ТОЧКИ ЗРЕНИЯ ^

ш
Шщ
.;'SJ

Короче говоря, альтерна
тива атомной энергетике 
есть, а что касается нашей 
страны с ее колоссальными 
природными богатствами, то 
разговоры по поводу без
альтернативности выглядят 
попросту смешными.

Теперь о главном. Пора 
всем понять, что изначально

и научные ■ разработки, и 
опытные установки, и самое 
топливо, и многое другое.

Судя по всему, новые за
конодатели в союзном и рес
публиканских парламентах 
рано или поздно смогут от
делить зерна от плевел и в 
этих таинственных вопросах.

,Точная калькуляция народ
нохозяйственных затрат на 
атомные киловатт-часы со 
временем еще будет сдела
на. Во всяком случае, скры
тое ньшешнее дотирование 
АЭС за счет оборонного 
бюджета, постыдное само до 
се ^ , рано или поздно ста
нет разоблачено. Только, из
вините, последний дурак по
верит утверждению, что в 
государстве, нормирующем 
простейшие продукты пита
ния, с помощью АЭС мож
но повысить уровень жизни...

Г. АСИНКРИТОВ, 
военный 

инженер-ядерпщк, 
капитан 2-го ранга 

запаса.

тет Госкомприроды, кото, 
рые характеризуют радиаци
онную обстановку как вполне 
удовлетворительную. Одна
ко в телепередаче был ряд 

ные Томска и Томска-7, выступлений, которые мы 
представ-ители здравоохра- не можем оценить Как объ. 
нения и ряда контролирую-' ективные. Это выступления 
щих организаций, движения А. Л. Бийчаниновой и быв. 
«Экологическая инициатива», ших работников комбината 
прессы и радио. А, И. Григорьева, Н. Н.

В телепередаче исполь- Гурьева, А. В. Стряпшина. 
зовался ранее отснятый ма. Нас беспокоит, что инте- 
териал по радиационному со- ресно задуманная и живо 
СТОЯ.НИЮ в реке Томи и реч- поставленная передана в 
ке Ромашке, по местам хра- связи со скоротечностью вы- 
нения твердых радиоактив, ступлений и оценок обста- 
ных отходов, открытым хра. новки в районе СХК могла 
нилищам жидких радиоак- быть в отдельных частях 
тинных отходов, полигону неправильно понятой жите, 
их глубинного захоронения, лямя нашей области. 
Материал сни-мался с уча- Дирекция Сибхимкомби- 
стием членов комиссии, на. цата со всей ответственно, 
значеняой областнъш Сове- ствю заявляет, что хране. 
том народных депутатов, ко- цце и захоронение твердых 
торые использовали свою ^ жидких радиоакТ|Ивных 
дозиметрическую аопараггу- отходов на СХК соответст. 
РУ- вует союзным санитарным

Жители области, которые нормам, при этом обеспечи. 
смотрели эту телепередачу, вается нормальная радиа- 
смогли убедиться в удовлет- Ционная обстановка в регио- 
ворительной радиационной не и охрана окружающей 
обстановке в реке Томи, на среды.
могильниках твердых отхо- Глубинное захоронение 
дов. В местах хранения жцдк.их радиоактивных от- 
жидких радиоактивных от- ходов -производится в соот.

ветствии с «Основами вод
ного законо|дательства Сс- 
юза ССР и союзных респуб. 
лик» и «Основами законо

дательства Союза ССР и 
союзных республик о нед
рах.

За все время работы 
Сибхимкомбината не было 
аварий с выходом pajpoaiK- 
тнвных веществ за пределы 
промплощадок заводов вы
ше санитарных норм. Вы . 
брос альфа-активных аэро, 
золей (в т. ч. аэрозолей плу
тония) в атмосферу в 20 раз 
ниже предельно допусттю- 
го выброса, установленной 
санитарной нормы.

Содержание радионукли
дов в атмосферном воздухе 
за пределами промплоща. 
док СХК от 15 до 10 млн. 
раз ниже соответствующих 
величин санитарных норм. 
Содержание радионуклидов 
в речной воде за предела
ми санитарно-защитной зо
ны в 5 0 — 1.000 раз ниже 
соответствующих санитарных 
норм. Содержание радионун. 
лидов в почве за пределами 
санитарно-защитной зоны 
находится практически
на уровне фона. Незначи
тельное отличие имеется в 
подветренном направлении 
от комбината на расстояшш 
до 10— 12 километров. Вли
яние хранилищ Ж1ИДКИХ и 
твердых радиоактивных от
ходов ощущается на рассто
янии От 300 до 1,000 мет
ров (ори санитарно-защит- 
ной зоне не менее чем 4 ки. 
лометра). ^ .

Таким образом, более чем 
35-летняя деятельность ос
новных производств CXiK 
не привела практически к 

.изменению естественного фо
на за пределами санитарно- 
защитной зоны.

Информацию о радиаци. 
овном состоянии в контро. 
лируемом регионе дирекция 
Сибхимкомбината будет 
ежеквартально представлять 
в средства массовой инфор
мации Томска и Томска-7.

Дирекция Сибирского 
химического 

комбината.

Шй ЙСШ■ /- ■

Ставка —  на конечный результат
Г а э е ? #

ftliiCtYltMAB.
Что сделано!

«о мерах по совершенст
вованию раскрытия и рас
следования преступлений, 
изменению .критериев оцен
ки этой работы» — тема 
очередной коллегии УВД, 
состоявшейся в конце июля..

предложения и принять коп. 
кретное решение.

Что тормозит эффектив. 
ность работы органов внут
ренних пел области? Алек, 
сандр Григорьевич в своем 
выступлении выделил -не
сколько основных причин.

с  сообщением о состоя
нии преступности за первое 
полугодие выступил началь
ник службы организации 
и управления Г. Д. Смир. 
ных. Не останавливаясь на 
цифрах, о которых читатели 
могли узнать из информа- 
цин УВД в «Красном знаме
ни» за 1 2 — 14 июля, скажу 
лишь, что при- снижении 
темпов роста преступности 
все еще растет количество 
преступлений как в целом, 
так и по уровню на десять 
тысяч населения.

Выступление начальника 
УВД А. Г. Влади.мирова до
кладом можно назвать ско. 
рей по традиции. Не было 
здесь привычного расклада, 
кто и как сработал, с крити
кой одних и похвалой 

'< другим. Прозвучал анализ 
' причин ухудшения резуль

тативности работы с конкрет
ными предложениями по бо
лее эффективному иснодь- 
зованию имеющихся сил. 
Членам коллегии УВД и 
присутствующим руководи
телям подразделений обла
сти предстояло обсудить эти

Главная из них видится 
в неверных критериях оцен. 
ки оперативно - служебной 
деятельности и оттого от
сутствия общей заинтересо
ванности у различных служб 
в достижении конечных ре
зультатов. Если, к примеру, 
в уголовном розыске люди 
ориентированы на раскры
тие преступлений, на розыск 
преступников, то в следствии 
— на быстрейшее оконча
ние расследованных дел. 
Вовсе не нацелены на рас
крытие преступлений многие 
неоперативные службы, в 
частности, участковые инс
пекторы и инспекции по де
лам несовершеннолетних. В 
службе БХОС количество 
преступлений фиксируется 
без учета их социально-эко- 
номичеоЦой значимости и 
дальнейшей судебной пер
спективы.

Что необходимо сделать 
безотлагательно?

могательных служб и управ
ленческого аппарата. Необ- 
ходи.мо работающих сотруд- 
нйков заинтересовать в ро
сте профессионального мас
терства, во вкладе каждого 
в дело охраны общественно
го порядка. Для этого в пол
ной мере использовать ма
териальное сти.мулированпе 
за патрулирование в свобод
ное от работы время на 
улицах областного центра н 
районов области, за раскры
тие преступлений. Решено 
также пересмотреть прак
тику пре.'нирования. И по
ощрять людей по конечным 
результатам, а не «по гра
фику». Неверной признана 
практика содержания сот
рудников .милиции за счет 
предприятий. 3^0 должно 
быть прерогативой местных 
Советов, которые сами долж
ны решать, где и какие 
службы необходимо укреп
лять, выделяя для этого не
обходимые средства. Как и 
должно быть, сотрудник обя
зан подчиняться именно ме- 
стньш Советам, а не кон
кретному руководителю то
го или иного предприятия, 
выделившего деньги для его 
содержания.

НИИ . изменения фор.мы ста
тистики состояния преступ
ности, и одним из главных 
показателей будет считаться 
Шоличество расследованных 
преступлений, а не раскры. 
тых, как это было ранее. 
Введены сведения и о ко
личестве направленных дел 
в народные суды. То есть 
вводятся оценки, позволяю
щие реально показывать ре
зультаты деятельности всех 
служб, чего сейчас как раз и 
не хватает. Принципиально 
новым в отчетности стано
вится еще один показатель 
— нагрузка на каждого сот
рудника. Будет учитываться 
II значимость преступления, 
которое раскрыто.

не запрещено приобретать 
компьютеры без согласова
ния с информационным цент, 
ро.м. Заорет не случаен: за
купленная в .разное время н 
в разных местах дорогостоя. 
щая техника простаивает и 
не дает необходимой отдачи. 
Компьютеризация будет, но 
единая, для чего МВД 
РСФСР выделило УВД То.м- 
ского облисполкома допол
нительные средства и тех
нику. Будет использована и 
часть выделенных облиопол- 
•комо.м денег.

«ЖИВЕМ
ГРЯЗНО»

СНОВА
ПОЛТЕРГЕЙСТ?

JA* КоноойкТОв. 
си о р  .н и м я *  №  1 0 0 ) .

Было предложено и наш
ло поддержку у присутст
вующих изменение оценки 
отдельных направлений дея
тельности слуЖ|б. В частно
сти, не надо наказывать ин
спекторов ИДИ и участко
вых за то, что их поднад
зорный совершил преступ
ление. Но необходимо поощ
рять раскрытие ими престу
плений на обслуживаемом 
участке.

Хотелось бы отметить еще 
один момент. Был задан во
прос о возможности денеж
ного вознаграждения граж
дан, оказавших содействие 
в раскрытии преступлений. 
Вопрос решен положитель
но.

В обсуждении стоящего 
на коллегии вопроса приня
ли участие более десяти че
ловек. Большинство из них 
оценили эту коллегию как 
радикальную но своему со
держанию. проходящую в 
деловой остановке.
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Из.менить кадровую поли- Следует изменить и кри
тику. В первую очередь пре- терии оценки оператнвно- 
кратить раздувание штатов, служебной деятельности. Это 
использовать резервы вспо- нашло отражение в реше-

Всеобщая комльютериза- 
ция, а не отдельно взятый 
компьютер в том или ином 
■кабинете — так прозвучал 
на коллегии вопрос о техни
ческой оснащенности. Отны-

В работе коллегии при
няли участие заместитель 
прокурора области X. У. По
номарев и председатель об
ластного суда Е. Д. Иванов

Н. БУРАСОВА.
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теранов, профком Бргайско- 
го леспромхоза, а «Томск- 
лесурс», пишет ветеран, от
казал. Хотя кое-кто в Крае
вом Яре (автор называет и 
фамилию, и должность) без 
труда может купить и хоро
ший мотоцикл, и поменять 
имеющуюся легковушку на 
новую... Где и как искать 
справедливости несостояв- 
шимся автомотолюбителям?

— Сдатчикам сельскохо
зяйственной продукции при 
заключении догово1юв надо 
требовать, чтобы в них ого
варивался срок, в течение 
которого осуществляется 
встречная продажа, вклю
чался пункт о санкциях за 
невьшолнение договорных 
условий. Имея на руках та
кой договор, сдатчик мог бы 
обратиться За защитой в 
суд.
, В области действует «По
ложение о порядке распре
деления и продажи легко
вых автомобилей в 1991 го
ду». В соответствии с ним 
облисполком распределяет 
рьпючные фонды по горо
дам и районам пропорцио
нально численности населе
ния. Райгорисполкомы при
нимают решения о распре
делении автомобилей на 
местах. А в трудовых кол
лективах должна вестись 
очередность. Если она на
рушается или забывают о 
правах лиц, пользующихся 
льготами (в первую очередь 
это инвалиды и участники 
войны), обязаны вмешаться 
районные и областные со
ветские органы, депутаты.

— Следующие три письма 
объединяет то, что их авто
ры выражают несогласие с

действиями сельских Сове
тов. М. К. Бугаева из Кур- 
лека Томского района жалу
ется, что сельсовет не раз
решает пришедшему из ар
мии сыну строиться рядом с 
усадьбой матери. Хотя на 
это есть веские причины, да 
и место для дома вроде 
есть. О. М. Тунаева из Мо
настырки Шегарского райо
на живет одна (седьмой де
сяток, больна), а помощи и 
защиты со стороны сельсо
вета нет. Жители одного из 
поселков Верхнекетского 
района вообще-то жалуются 
на заведующую местным 
клубом. Но сообщают, что 
обращались к председате
лю сельсовета, а дела в клу
бе так и не улучшились.

Что можно посоветовать 
авторам?

— Знать и сполна исполь
зовать законодательство, на 
основе которого строится 
деятельность Советов народ
ных депутатов, в том числе 
и местных. Разумеется, тем, 
чтобы это законодательство 
работало, в первую очередь 
должны быть озабочены са
ми ' депутаты.

■Уверен, очень многие во
просы, возникающие у 
граждан, могут разрешаться 
на местах. В исполкомах, 
других советских органах. 
А народные депутаты, кото
рым они подконтрольны, 
вправе спросить с руководи
телей исполнительных орга
нов и за состояние работы в 
клубе, и за не оказанную 
вовремя помощь пенсионер
ке, и за  то, как выполняет
ся земельное законода
тельство.

Идти к депутатам — вот

совет авторам приведенных 
и аналогичных писем.

— И последний вопрос по 
конкретному письму, вер
нее — по письмам. В них 
читатель оспаривает ;мате- 
риал, опубликованный в ап
реле 1988 года, требует опро
вержения. Более трех лет 
назад газета рассказала о 
конфликте, возникшем в 
одном из садоводческих то
вариществ. За проволочки в 
разборе с ним критиковался 
профком, были приведены и 
некоторые примеры того, 
как конфликт развивался, 
С конца прошлого года один 
из его участников предъяв
ляет газете претензии, при
нять которые редакция не 
может. Что можно сказать 
по этому поводу?

— Сошлюсь на статью 27-ю 
Закона СССР «О печати и 
других средствах массовой 
информации». В ней опреде
лено, что заинтересованный 
(гражданин (или о(рга(Низа- 
ция) в случае отказа в пуб
ликации опровержения или 
ответа вправе обратиться в 
суд в течение одного года со 
ДНЯ опубликования спорно
го материала. В данном 
случае срок предъявления 
претензий к редакции газе
ты давно истек.

— Редакция дорожит тем,
что еженедельно в газету 
приходит более сотни пи
сем. Для журналистов пред
ставляет интерес и та часть 
почты, о которой мы ведем 
разговор: жалобы позволя
ют точнее определить боле
вые точки нашей непростой 
повседневности. Но ведь их 
авторы берутся за перо не 
из желания проинформиро

вать газетчиков, цель иная, 
совершенно определенная — 
разрешить тот или иной 
конкретный конфликт. Надо 
ли говорить, что редакция 
не может делать это? Даже 
те немногие жалобы, кото
рые становятся предметом 
журналистского расследова
ния, расследуются коррес
пондентами при помощи все 
тех же органов и организа
ций, которые вправе при
нимать решения.

Не так давно в «Извести
ях» было напечатано опре
деление правового государст
ва: «Это такое государство, в 
котором нет жалобщиков». 
И далее: «Это не значит, что 
в таком государстве нет 
проблем, все довольны и ни
кто не ущемляет права 
граждан. Однако жалобщи. 
ков-таки нет. Есть истцы, 
которые (в случае наруше
ния их прав и свобод) «ка
чают права» с государством 
и всеми его органами в су
де».

Как вы оцениваете в этом 
п.тане наши перспективы?

— Редакция, журналист на 
самом деле далеко не всегда 
в состоянии помочь читате
лям в той или иной конф
ликтной ситуации. Но у нас 
действует 'Указ Президиума 
Верховного Совета СССР от 
12 апреля 1968 года (в новой 
редакции от 4 марта 1980 
года) «О порядке рассмотре
ния предложений, заявле
ний и жалоб граждан». Со
гласно ему, журналисты 
должны переслать жалобу в 
тот орган, к ведению кото- 
рюго относится решение по
ставленного в  ней вопроса.

Так поступает, кстати, и

прокуратура области. За 
прошедшие полгода мы са
ми разрешили более 700 
заявлений греждан, но более 
200 направлено в другие ве
домства, 600 — в другие ор
ганы прокуратуры.

Понятно, что обращения 
«не по адресу» связаны и с 
незнанием граждан, куда 
обратиться, и с фактами не
внимательного отношения к 
их заявлениям и жгипобам. 
Повторюсь, упомянутый 
Указ пока никто не отме
нял. Руководители и другие 
должностные лица, а они 
лично отвечают за работу с 
обращениями граждан, обя
заны его вьшолнять. Падзор 
за тем, как выдерживается 
это требование, прокурату- 
рюй ведется. Прокуратура 
Бакчарекого района, напри
мер, выявила серьезные на
рушения, допускавшиеся в 
исполкоме Чернышевского 
сельского Совета. Прокурор 
Советского района города 
Томска внес представление 
в адрес генерального дирек
тора НПО «Снбэлектромо- 
тор» В. П. Субботина об уст
ранении нарушений Указа.

О правовом государстве. 
Цель поставлена благорюд- 
ная,. но путь к ней — труд
ный. Как для законодателя, 
так и для всех нас. Но пер
вые шаги уже сделаны. 
Приняты и введены в  дейст
вие законодательные акты, 
в которых впервые регули
руются отношения гртажда- 
нина с государством и его 
органами. Значительно рас
ширена судебная защита 
граждан. Повышается право
защитная рюль органов про
куратуры.

О последнем — немного 
подробней. И раньше прхжу- 
рюр мог опрютестовать неза
конный правовой акт, потре
бовать его отмены. Но не 
секрет, что удовлетворялись 
эт^ требования не всегда. 
Дополнение, внесенное в За
кон «О Прокуратуре СССР», 
позволяет в этом случае об
ратиться в суд с заявлением 
о признании акта незакон
ным. Обращение прокурора 
в суд приостанавливает 
действие опротестованного 
акта до рассмотрения дела. 
Второе дополнение устанав
ливает ответственность за 
1воспрепятствование законной 
деятельности прокурора. 
Оно влечет наложение адми
нистративного взыскания в 
виде штрафа. На граждан — 
в размерю от ста до трюхсот 
рублей, на должностных 
лиц — от трюхсот до тысячи.

В прювовом государотве 
законы стабильны. А если 
закон «живет» долго, граж
дане его знают, его требова
ния добрювольно (или с по
мощью установленных
санкций) исполняют. Наше 
законодательство пока не
стабильно, подвижно. Но, 
как уже говорилось, первые 
шаги в нужном направлении 
сделаны. Однако правовое 
государство — это и уваже
ние к закону. Вот чему 
прюдстоит усердно учиться. 
А начинать — с повышения 
урювня элементарной пра
вовой грамотности. Будь он 
повыше, газета уже сегодня 
недосчиталась бы в своей 
почте многих жалоб. И, ду
маю, это было бы такое со
кращение почты, которюму 
стоило только порадоваться.

Удивительные события 
происходили в квартирах 
Анненковых из г. Алексеев 
ки и целиноградцев Садво 
касовых. В доме первых за 
велся «Барабашка», доста 
вивший хозяевам немало не 
приятностей: бил посуду, вы 
кручивал пробки, прятал ве 
щи. А в квартире Садвока 
совых и вовсе происходило 
бог знает что. Вдруг ни с 
того ни с сего начала гре
ться стена, выходящая на 
балкон. .ПО|рой раскалялась 
она до такой степени, что 
попадавшая на нее вода мо. 
ментально испарялась.

неоднородности .магнитного 
поля, имеющего вихревую 
структуру, можно было пред
положить, что железобетон, 
пая стена армирована метал
лом, имеющим различную 
плотность сопротивления.

Томские ученые также 
склонились к версии, что в 
какие-то моменты часть ар. 
матуры попадает под напря
жение, другая же часть за
земляется. Происходит на. 
гревание.

Изучали квартиру спецк. 
ЭЛИСТЫ разного профиля, но 
только разводили руками. 
Хотя и выдвигались версии, 
одна из которых сводилась 
к следующему: явление тех
ногенного характера. Види. 
мо, происходят неполадки с 
электричеством.

Окончательные выводы 
Новгородов и Филатов, воз
можно, сделают, если стена 
вновь начнет нагреваться. 
Хозяин квартиры пообещал 
дать сигнал, и ученые при. 
едут еще раз.

О загадочных событиях 
написала целиноградская об. 
ластная газета. Заметку о 
греющейся стене напечатала 
газета «Труд», которая и по. 
пала на глаза ученым Си. 
бирского научно . исследо
вательского центра «Ано
мальные явления». Из Том
ска в Целиноград выехали 
специалисты группы быстро, 
го реагирования — старший 
научный сотрудник Николай 
Новгородов и научный сот- 
рудник Виктор Филатов.

Томичи побывали и в ква р- 
тире Анненковых, где паб. 
люда лея полтергейст. Одна
ко и здесь аномальные яв. 
ления уже прекратились. Де
ло в том, что умерла мать 
хозяйки квартиры, которая, 
по мнению Н. НоБгородова, 
являлась носительницей поя., 
тергейста, На следующий 
день после ее похорон «Ва. 
рабашка» прекратил свои 
бесчинства.

Два дня «прощупывали» 
они квартиру Садвокасовых. 
Однако за неделю до их 
приезда, к радости хозяев и 
к сожалению ученых, стена 
внезапно остыла, Хотя физи. 
ческие приборы зафикенро- 
вали здесь некоторые откло
нения от нормы. Судя по

Николай Новгородов и 
Виктор Филатов все же не 
унывают. Их «коллекция» 
пополнилась еще дву.мп за. 
гадочнььми историями, в од
ной из которых точка еще 
не поставлена.

Г. СМАГУЛОВА. 
г. Целиноград.

НА СНИМКЕ: томские
ученые Виктор Филатов 
(слева) и Николай Новго. 
родов исследуют стену в 
квартире Садвокасовых.

Фото В. КРИГЕРЛ.
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М ы его знали и любили
в  руках у \1неня юнига, (только что вьшущенная Бурят

ским книжным издательством, — «Лхасараи Линховонн». 
Автор ее — Олег .КУНИЦЫН.

Думается, что книга эта 
представит интерес для мно
гих томичей, с теплым чув. 
ством вспоминающих искус
ство неповторимого певца — 
актера Лхасарана Линховои- 
на. На протяжении 1960-х
— 1970-х годов Л. Л. Лин- 
ховоин постоянно вьютупал 
у нас в гастрольных спек
таклях Бурятской оперы.

Читаешь книгу — и в па
мяти встают знакомые име
на, названия, факты, собы
тия и, уж конечно, образы, 
созданные народным артис
том ООСР Л. Линховоиным,
— Борис Годунов и Иван 
Хованский, Олоферн и Кон- 
чак, Иван Сусанин и Мефи
стофель, Мельник и Рене, 
Лепорелло и Дон Базилио. 
Чувствуется, что у автора 
опытное перо музыковеда- 
публициста и не менее опыт
ное пе(ро писателя, умею
щего строить биографичес
кую повесть, знающего ка
ноны этого литературного 
жанра. Книга интересна 
именно этим сочетанием на. 
учного исследования и би. 
ографически-повествовате ль- 
ного жанра.

В подобных вещах иные 
авторы не удерживаются от 
неиз.менно восторженного то. 
на, от сплошных и безудер. 
жных восхвалений. В книге 
же О. Куницына есть глубо
чайшее уважение к своему 
герою, но нет оплошных во. 
склицаний с тенденциями, 
как говорится, к «культу 
личности». Итак, О. Куни

цын удержался от подобно
го соблазна, а помог ему в 
этом сам.,. Линховоин. Вот 
как размьБШляет О. Куни, 
цьш: «У всех настоящих ма
стеров своего дела есть од
на общая черта. Перелистай
те, например, газетные ста
тьи об известных певцах — 
почти в каждой из них вы

ческого творческого труда 
описывает О. Куницын, рас
сказывая, как Линховоин ра
ботал над камерной лири
кой Даргомынюкого, Мусорг
ского, Чайковского, Бетхо
вена,, Шуберта, Шумана, 
над русскими и бурятскими 
народными песнями.

Книга сочетает хроноло
гический с проблемным при
нципом повествования, и 
это сочетание позволяет ав
тору сказать о многом. О 
Линховоние — оперном п

НОВЫЕ КНИГИ

встретите слово «неудовлет
воренность». И это не ри
совка и не журналистский 
штамп... Нередко говорил о 
неудовлетворенности и Лин
ховоин. Многих это удивля
ло; кому, как не ему, надо 
было быть довольным до
стигнутым? Но певец в са
мом деле никогда не чувст
вовал, что достиг желаемо, 
го. Об этом можно было су 
дить не только по его ело. 
вам, но прежде всего по 
тому, как непрерывно и не
устанно он расширял репер
туар, а главное, совершен
ствовал освоенное уже дав. 
но».

Могу подтвердить сказан
ное автором книги. Сам не 
раз слышал от Лхасарана 
Лодоновича, что его многое 
не удовлетворяет в своих 
Борисе, Мельнике (это в его- 
то вершинах), как мучи
тельно рождался его Кон
чай, как многим не доволен 
он в своем Олоферне.

Тот же процесс титанп.

камерном певце, о Линхо- 
воине — артисте-граждани- 
не, об истоках формирования 
Линховоина — псвца-акте- 
ра, о Линховоине, талант 
которого проявился не толь
ко в музьше, но и в лите
ратуре, живописи, архитек
туре, кинематографии. О 
Линховоине-педагоге.

Особый разговор о про. 
фессоре Линховоине — во
кальном педагоге. Сто уче
ников — певцов, хормейсте
ров! Что и говорить, цифра 
внушительная. Достаточно 
назвать лишь таких учеш1- 
ков Линховоина, как народ
ный артист СССР Ким Ба- 
зарсадаев, народные артис. 
ты РСФСР Владимир Бу. 
руев и Саян Раднаев, чпюбы 
убедиться в уровне «линхо- 
воинской» школы. Всех трех 
названных здесь прославлен
ных линховоинских уяени. 
ков любят и знают томичи.

Обращу внимание на ин
тересную связь Улан-Удэ — 
Томск, весьела частую в кни
ге О. Куницьша: упомина

ются выдержки из писем й 
статей томичей, в частности, 
журналиста Б. Бережкова. 
Хочу выразить товарищес
кую признательность О. Ку
ницыну за добрые слова в 
мой адрес как исследовате
ля и пропагандиста творче
ства Л. Л. Линховоина. Не 
скрою; приятно видеть в 
книге ссылки на статьи мо. 
их учениц Валентины Ми- 
хнюк и Галины Рябушеяко 
— выпускниц отделения ис
тории и музыки факульте
та дополнительных педаго- 
тческих профессий Томско
го пединститута. Ссылки 
на нас как пропагандистов 
творчества выдающегося ар. 
тиста — хороший подарок 
отделению накануне его 25- 
летия.

И, наконец, не могу не 
сказать о самом авторе. 
Олег Иосифович Куницьш— 
иркутянин по рождению, в 
то же время томич 1950.x 
годов. Он вьшускник теоре
тического отделения нашего 
музыкального училища, за
тем его преподаватель. А 
учителем О. Куницьша был 
Е. Н. Корчинский, которого 
до сих пор помнят томичи 
как яркого человека — уче
ного, педагога, журналиста. 
Теперь Куницын — автор 
ряда книг.

Иные читатели могут ска
зать; «Ну вот, вел разговор 
о Линховоине, а свел его к 
разговору о томичах, в том 
числе и о себе». Да, так. И 
это потому, что еще раз 
убеждаешься, что мир тесен.

Ю. ЕЛЬЦОВ, 
доцент кафедры литера

туры, руководитель отде
ления истории музыки 
Томского пединститута.

Вместо линейки- 
все о здоровье

Вот это да! Тот, кто был 
когда-то в пионерском лаге
ре «Юбилейный» приборно
го завода, поймет меня. Бас
сейн, каменные корпуса, ас
фальтовые дорожки, нежа
щийся на солнце котенок и 
настоящий самолет «Ту-104», 
превращенный в видеосалон. 
По томским меркам, просто 
Артек.

На одном из корпусов таб- 
'1ЛИ41Ф1; «Санато|)иц-п|роф1  ̂
лакторий «Заварзршский 
родник». Но это зимой. А 
летом здесь лечатся дети. 
Из почти трехсот обитателей 
70 набраны по медицинским 
справкам. В  основном с хро
ническим тонзиллитом, с за
болеваниями почек, желу
дочно-кишечного тракта, с 
нарушениями осанки.

Можно считать, что этим 
детям крупно повезло; по
мимо трех медиков из 2-й 
медсанчасти, их обслужива
ют пять врачей профилак
тория. Здесь несколько ме
дицинских кабинетов: мас
сажа, ингаляции, электро
фореза, ультразвуковой, ми
кроволновый, фитотерапии.

Второй адрес, где мы по
бывали, — лагерь работни
ков связи «Зорька». Лагерь 
попроще. Однако и здесь 
строят уже второй камен
ный корпус, в котором зи
мой тоже разместят сана
торий-профилакторий.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СРЕДА, 7 АВГУСТА

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.3С
— «Утро». 9.00 — «Странствие в ночи». 
Шестисерийный худолсественный теле
фильм. 1-я и 2-я серии (Норвегия). 10.25
__ «Мы идем искать». 11.00 — «Вместе с-
чемпионами». 11.15 — Детский музыкаль
ный клуб. 12.00 — ТСН. 12.15 — Акту
альный репортаж. 12.30 — «Сделано во 
Фриули». Хроникально-документальный 
видеофильм.

С 13.30 до 15.15 — перерыв.
15.15 __ «Явление». 2-я серия. 16.25 —

«Голоса войны». Документальный фильм. 
16.45 — С. Прокофьев. Концерт № 2 для 

фортепьяно с оркестром. 17.25 — «Фильм 
—детям». «Горе бояться — счастья не 
видать». 2-я серия. 18.30 — ТСН. 18.45 — 
«Планета». 19.30 — Мультфильм. 19.40— 
«Странствие в ночи», шестисерийный 
художественный телефильм. 1-я и 2-я се
рии (Норвегия, 1986 г.). 21.00 — «Время». 
21.40 — Актуальное интервью. 21.55 — 
«Ялта-91». 00.35 — ТСН. 00.55 — ИТПО 
«Астра» представляет; «Кому сегодня 
ну;кны звезды».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — Концерт. 
8.35 _  Мультфильм. 8.55 — «Гимнасты 
из Владимира». Документальный фильм. 
9.25 — «Музей на Делегатской». «Искус
ство Палеха». 9.45 — «Мир денег Адама 
Смита». 10.20 — «Хочу понять...» 2-я се
рия.

А пока медпункт в «Зорь
ке» типичен почти для всех 
наших лагерей — деревян
ный домик в несколько ком
нат. Один врач. Сезон обыч- 
1ный, не озд0|ро1в.итвльный. 
Мы с Ниной Николаевной 
Зубаревой, нрачом-методис- 
том областного центра, пе
релистали журнал санитар
но-просветительской работы 
и поняли, что врач И. А. 
Трусова, работавшая в лаге
ре в первом сезоне, была 
настоящим энтузиастом сво
его дела. О многом, что по
надобится в жизни, прово
дила она беседы — о ядови
тых ягодах, профилактике 
укусов клеща, гигиене деву
шек, точечном массаже. И 
сотрудники лагеря учились 
кое-чему полезному: прослу
шали беседу о системе оздо
ровления Порфирия Корне
евича Иванова.

К сожалению, не везде 
санитарно - просветитель
ская работа в лагерях ве
дется так. А разве не по
шло бы на пользу стремле
ние врача научить детей 
первым приемам оказания 
медицинской помощи, рас
сказать о том, как надо ос
терегаться клещей, предо- 
стеречься от неосторожного 
заражения.

Е. ПРЯДУХИНА.

1 ’

«Л дальше, извините, пешком...».
Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

С 11.30 до 13.30 — Программа ТВ Рос
сии:

11.30 — «Пыталово». Документальный 
фильм. 12.25 __ «Музыка на улице». Ви
деофильм. 13.00 — «Угол Правды и Ям
ского поля». «Прошлое надо восстанав
ливать». Встреча с Ю. Афанасьевым. 
13.30 — «Фильм—детям». «Мишка, ма
лыш и другие». Фильмы 1-й и 2-й. 
14.20 — «Образ».

С 15.35 до 16.45 — перерыв.
С 16.45 до 18.15 — Программа ТВ Рос

сии:
16.45 __ «Телевизионный театр России».

Л. Большаков. «Дело Мигурских». Спек
такль Оренбургской студии телевидения. 
17.35 — Музыкальный фильм с участи
ем В. Цоя.

ТОМСК. 18.15 — «Детский вндеоэкран». 
«Волшебная лампа Алладнна». Мульт
фильм. 19.30 — «Пресс-экран». 19.45 — 
«Томская телебиржа».

МОСКВА. 20.00 — «Вести».
ТОМСК. 20.15 — Мультфильм. 20.25

__ «Проблемы застройки Томска». «Что
нам стоит дом построить?» Репортаж из 
поселка Апрель.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.40 —
«Коллаж». 21.45 — «Киносерпантин». По 
страницам передачи. В перерыве (23.05)
— «Вести».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.15
— «Российские предприниматели». Иван
Сытин. 18.45 __ Парламентский вестник
России. 19.00 — Мультфильм. 19.05 — «Я 
не утратил прежний свет... А. Блок». До
кументальный телефильм, 20.00 — «Ве
сти». 20.15 — «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.30 — Л.-В. Ветховен. Струнное 
трио соль мажор. 21.00 — «Время».

ТОМСК. 21.40 — «Пресс-экран». 21.55
— «Томская телебиржа».

22.10 — Программа Ленинградского
Т В .

ПОГОДА
Сегодня переменная облачность, крат

ковременные дожди. Ветер юго-запад
ный, умеренный. Температура 14—19 
градусов,

8 и 9 августа ожидается переменная 
облачность, местами небольшие кратко
временные дожди. Ветер западный, 7— 
12 метров в секунду. Температура но
чью 8—13, днем 18—23, местами до 28 
градусов.

Зам. редактора
В. И. МОИСЕЕВ.
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Дом пионеров и школьников Октябрьского района 
проводит запись на 1991 - 92 учебный год в кружки:

робототехники, 
фотостудию «РАКУРС», 
резьбы по дереву, 
вязания на спицах, крюч

ком, на машинах,
начального моделирования 

одежды,
декоративно - прикладного 

искусства,

рукоделия,
изостудию,
шахматный,
литературно - драматичес

кий,
детский театр кукол, 
хореографический (кон

курсный набор), 
эстрадно-хореографический

ансамбль «ВДОХНОВЕНИЕ»
(конкурсный набор),

группу «ДИСКО-БАР»
(конкурсный набор солистов).

Ребят 5 — 7 лет притлаша. 
ем для занятий в ЦЕНТР  
ЭСТЕТИЧЕСКОГО ВОСПИ. 
ТАНИЯ.

Запись в круяски прово
дится с 15 августа ежеднев
но с 10 До 17 часов по ад
ресу: ул. Кривая, 3 3 ; теле
фон 75-37-65 .

Проезд до остановки 
«Инженерно - строительный 
институт».

Торговые сделки с «сИгорем и компанией»
Брокерская фирма «Игорь вольствеввых товаров, цен- по созданию биржи и бро- 

и К » Томской товарно- бумаг, сырья любого керской фирмы.
Ф О Н Д О ВО Й  биржи заключит ™  нТ”в\“ условия;^!" ^дрес: г. Томск, п р .  Лени 
сделки по купле-продаже Здесь же вы сможете при- 1̂2. Тел. 23-40-58,
промышленных и продо- обрести пакет документов 23-43-88, телефакс 44-12-14.

Театр
КРАСНОЯРСКИЙ ТЕАТР  

ОПЕРЫ И БАЛЕТА
7 августа. «Фауст» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
7 августа. «Милосердие»— 

9, 11, 13, 15, 17, 19, 21.
им. М. ГОРЬКОГО 

7 августа. «Прощай, поли
цейский» — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20,. 21-50. 
«Час убийства» — 9, 10-50,
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20, 
21-50.

«ОКТЯБРЬ»
7 августа. «Укол зонтиком»

— 9, 12-40, 16-20, 20. «Рыца
ри Стейси» — 10-50, 14-30,
18- 10, 21-40.

«СИБИРЯК»
7 августа. «Жертвы кле

веты» — 15, 17, 19, 21. «Ну, 
погоди!» (2-я серия,, с 1-го по 
14-й выпуски) — 9-20, 11-40. 

;«СИБИРСКИЕ ОГНИ»
7 августа. «Цыганка Аза»

— 10, 11-50, 13-40, 15-30, 17-20,
19- 10, 21.

(«ПИОНЕР»
7 августа. Мультфильм 

«Маугли» — 9, 10-40, 12-20. 
«Дом с привидениями» — 
14. «Любимчик» — 17-20. «В 
кольце» — 15-40, 19, 21. 

ВИДЕОЦЕНТР 
7 aiBrycra. «Секретная ма

шина» — 10-20. «Взрывная 
бригада против ниндзя» — 
12, 14, 16, 18, 20.

ОДКиТ ГПЗ-5 «ЛИДЕР» 
7 августа. «Враг» (2-я се

рия) — 18-30, 21.

Томское малое иредирнятис «Марка»

МП «МАРКА»: 
размножение бланков, 
установка телефаксов, 

продажа телефонов
МП «Марка» производит 

размножение всех видов 
бланков бухгалте|рс1кого уче
та, фирменных бланков фор
мата А4 (2 1 0 x 2 9 7 ) «а % - 
имаге изготовителя или за
казчика, а  также формата 
АЗ (2 9 7 x 4 2 0 ) только на 
бумаге заказчика.

Также устанавл1иваем те - 
лефаксы MURATA-M5 или 
F1, AUDIOVOX A FX-1000

или A FX-2000, FYNAI FA- 
Х2000, SHARP FG-700 (фор
мат АЗ).

Имеем в ародаже теле
фоны PANASONIC КХ- 
Т2342, SUPER FONE, теле
фон-автоответчик PANAS.O- 
NIC КХ-Т2460, радиотеле
фон AAKASHI (радиус дей- 
СТВ1ИЯ 2,5 км), а также тер- 
мюб|у|Магу для телефаксов.

■Конта'кггные тел. 23-09-41, 
23-08-41.

ФУТБОЛ 11 ЛИГА
# 1 0  августа # 1 7  часов #

#  Стадион «Труд» #

«ТОМЬ» (ТОМСК)-«ИРТЫШ» (ОМСК)

После окончания матча состоится розыгрыш денежно
вещевой лотереи.

Кассы работают 10 августа с 12 час.

Услуги «Томкредобанка»
Коммерческий банк «Томкредобанк» осуществляет при

ем временно свободных денежных средств предприятий, 
организсщий частных лиц во вклады и депозиты с вы
платой процентов в  зависимости от сроков хранения:

2 года — 13 проц.;
3 года — 14 проц.;

—„ — ..t-v.--,., более 3 лет — 15 проц.

Местонахождение филиала; 634004, Томск, ул, Белин
ского, 54. Тел. 44-61-56, 44-32-18.

3 мес, — 5 проц, годовых; 
6 мес. — 7 проц.;
" ----  ■ 9 проц-;

12 проц.;
9 мес 
1 год

КУРСЫ I
Октябрьский райком

ДОСААФ проводит набор на 
курсы водителей категории 
«В» (автолюбители) по со
кращенной программе и по 
сниженным расценкам. Об
ращаться в рабочие дни по 
адресу; ул. Н.-Киевская, 24. 
с 17 до 18 час. Тел.75-17-63, 
проезд авт. №№ 10, 11 до 
остановки «Ул. Яковлева».

ЖАЛЕТЬ НЕ ПРИДЕТСЯ
Томская автошкола ДОСААФ О БЪ ЯВЛ ЯЕТ ПРИЕМ  

на курсы водителей категорий «ВС» и Д», переподготов.
ки с категории «В» на категорию «С».

Автошкола ПРОДАЕТ автомобили ЗИЛ-131 и КАВ-608 
(полуприцеп).

Оказывает ДОЛГОСРОЧНЫЕ УСЛУГИ организациям 
по перевозке людей автобусами.

Обращаться по адресу; г. Томск, Иркутский тракт, 15-а. 
Тел. 7 5 -2 5 -0 4 ,

Л

«требующий pewoHXa) 
Н4 автомобиль «Моск
вич», «ЖИГУ.ЧИ* или 
ГАЗ-69 в мшраввом;

в Томский райнотреб- 
союз: ул, БойковА-

‘Избавим
от

насекомых
Вниманию руководи

телей учебных цанеде- 
ИИЙ1

Перед ннчаяом учеб
ного года малое иред- 
пряятив «Прима» УВД 
номожет нровести об
работки о* бытовых 
насекомьгх ныеокоэф* 
фектиияымк йревара- 
та«я>

ОбрафатьеИ: г. Томск, 
ул. Карташова, 46, Тел, 
44-56-26.

САМЫЙ 
ПОПУЛЯРНЫЙ 

в МИРЕ
компьютер домашний «Спект- 
рум» предлагает специаль
ное конструкторско-техни
ческое бюро геофизической 
техники. Компьютеры вы 
можете приобрести в мага
зине «Томские товары» с 
17 (ДО 19 час.

ОТКРЫТА БАНЯ
По ул. Лебедева, 5, открыта баня, которая работает по 

государственным расценкам.
При бане сдаются в аренду свободные помещения. 
Проезд до бани на трамвае № 3 до ост. «Горбольни- 

ца».

чланоЕ
1

СНИМУ благоустроенную 
квартиру на год и более за 
высокую плату. Чистоту и 
порядок гарантирую. Тел. 
44-87-79.

МЕНЯЮ благоустроенную 
малосемейку 18 кв. м с те
лефоном, 4-й этаж, в Киров
ском р-не и мичуринский 
участок с каменным домом 
в р-не нос. Степановка на 
трех- ил)и четырехкомнатную 
квартиру. Первый и послед
ний этажи не предлагать. 
Тел. 44-64-03, 21-18-10, до 17 
час.

ПРОДАЮ поросят в воз
расте четырех месяцев. Тел. 
95-93-59, с 19 ДО 21 часа.

ПРОДАЮ гараж по Иркут
скому тракту (в р-не мага
зина «Ласточка»). Тел. 
75-74-04.

КУПЛЮ небольшой част
ный дом. Тел. 26-32-73.

СДАЮ в аренду помеще
ние. ПРОДАЮ лес. Тел. 
22-69.46.

ВАКАНСИИ
в  МОНТАЖНОМ УПРАВ

ЛЕНИИ ТРЕСТА «СИБТЕХ- 
МОНТАЖ»: монтажников,
сварщиков, такелажников, 
бухгалтера расчетной груп
пы. Средняя зарплата 500— 
600 руб. Выплачиваются 
КТУ, компенсация за пита
ние. Желающие повысить 
квалификацию могут обу
чаться на курсах. Доставка 
— служебным транспортом. 
Имеются детсады. Одиноким 
гфедоставляется общежитие. 
Ведется строительство жи
лья. Имеется бг«за отдыха, 
на Оби. ^

Справки по тел, 21-35-78, 
21-13-78.

В ГОРЕМ-10: монтажников 
ЖБК, каменщиков, плотни
ков, штукатуров, электро
сварщиков, электромонте
ров, рамщиков, кочегаров 
(на постоянную и сезонную 
работу). Выплачиваются 13-я 
зарплата, надбавка за выс
лугу лет, иногородним — 30 
проц. в течение 5 лет. Оди
ноким предоставляется об
щежитие, семейным — ком
ната в малосемейном обще
житии в течение года. Пре
доставляется право бесплат
ного проезда по железной 
дороге один раз в год.

Справки по тел. 78-07-66.
В ГОРОДСКИХ ЭЛЕКТРИ

ЧЕСКИХ СЕТЯХ: водителей, 
механика гаража, электро
монтеров, рабочих строитель
ных специальностей. Дос
тавка — служебным транс
портом. Предприятие рабо
тает на аренде.

Справки по тел. 44-83-35, 
90-01-42.

В ИНСТИТУТЕ «ЭНЕРГО- 
СЕТЬПРОЕКТ»: инженеров
и техников—геологов (муж- 
чрш, работа связана с дли
тельными командировками, 
800—900 руб.), водителей (800 
—900 руб.), автоэлектрика. 
Отпуск 28 календарных 
Дней.

Справки по тел. 49-94-57.
НА МАЛОМ ПРЕДПРИЯ

ТИИ: бухгалтера. Возраст 
— до 40 лет. Тел. 75-82-86а 
Звонить с 11 (ДО 15 час. v

НА ТОМСКОМ МАСЛО
ДЕЛЬНОМ ЗАВОДЕ в цех 
ПО выпуску масла: слесаря, 
имеющего навык работы на 
фасовочных автоматах. За
работная плата 550—600 руб. 
Обращаться: пр. Комсомоль
ский, 48, в отдел кадров. Тел. 
21-09-16.

В п с о  «то м ск в о д -
СТРОЙ» и ПОДСОБНОМ 
ХОЗЯЙСТВЕ «МЕЛИОРА. 
ТОР»: главного бухгалтера
(зарплата 400 руб.), тракто
ристов, доярок, свинарок, 
скотников (зарплата 400— 
600 руб.). Возможна работа 
на условиях аренды, по тру
довому соглашению. Хозяй
ство расположено на живо
писном берегу р. Оби, имеет 
возможность выделить уча
сток земли для индивиду
ального жилищного строи
тельства, оказать застрой
щику помощь в приобрете
нии стройматериалов. Обра
щаться: с. Половинка Ше-
гарского района; в  г. Томске 
тел. 21-41-56.

В КООПЕРАТИВЕ «РЕ
СУРСЫ» на заготовку вто
ричного сырья; прессовщи
ков, шоферов, сторожей. Об
ращаться: г. Томск, ул. Ра
кетная, 19, ост, авт. №№ 3 
и 6 «Ул. Ракетная» Тел. 
75-33-76.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру, 
2-й этаж, комнаты изолиро
ванные, дом кирпичный, 
на трех-, четырехкомнатную 
благоустроенную за хорошую 
доплату, г. Томск, ул. Бе
ринга, 2, кв. 57 (ост. «2-й 
микрорайон»).

КУПЛЮ комплект: унитаз 
с бачком; кухонный гарни
тур. Тел. 77-48-21, с 10 до 18 
час.

МЕНЯЮ новые: телевизор 
4-го поколения «Электрони
ка», 25 см, пал/секам, магни-, 
тофон-приставку «Элек)гро- 
ника-206», стереокомплекс 
«Томь-209» на новый видео
магнитофон «Электроника», 
г. Томск, ул. Алтайская, 126, 
кв. 486.

2 августа по дороге Томок 
— пос. Мирный УТЕРЯНЫ  
ДОКУМЕНТЫ на имя МЕ- 
РЕНКОВА Владимира Ни
колаевича (паспорт, води
тельское удостоверение, тех
паспорт на мотоцикл «Иж- 
Юпитер-5»), Нашедшего про
шу вернуть за вознагражде
ние: г. Томск, ул. Сибир
ская, 27, кв. 44. Тел. 
26-31-85.

СПАСИБО!

ЗАКУПИМ
продукты питания по дого
ворной цене от населения 
в деревнях. Обращаться: 
г. Томск, ул. Елизаровых, 

48 /1 ,  кв. 11.

Семья Кабловых выража
ет глубокую признательность 
и благодарность коллекти
вам управления КГБ, НИИ 
фармакологии, соседям, зна
комым — всем, разделившим 
наше горе, трагическую 
смерть нашей дочки.

* * *

Выражаем сердечную бла
годарность коллективам Лос- 
«утовского РТП и Богашев- 
ского СХРТ за помощь, ока-

ДОГОВОР
НА

АРЕНДУ
комнат в общежитии 
на год или более дли
тельный период заклю
чит профессионально- 
техническое училище 
№ 6.

Наш адрес; 634009, 
Томск, пр. Ленива, 181. 
Тел. 22-22-78, 22-12-61.

закную при походонах 
КЛЮЧНИКОВА Геннадия 
Николаевича.

Жена, дети, родные.

Семья Пеньковых выра
жает глубокую благодар
ность коллективу управле
ния «Системкомплекс» за 
помощь, оказанную при по
хоронах ПЕНЬКОВА Ивана 
Ефимовича.

Жена, дети.

Жена, дети, внуки скор
бят по поводу смерти доро
гого

ТЕРКИНА
Алексея Григорьевича.

Вынос тела — 7 августа 
(ул. Партизанская, 4. кв. 26).

Областная организация 
общества «Знание» выража
ет глубокое соболезнование 
родным и близким по пово
ду кончины бывшего пред
седателя ревизионной ко. 
миссии, персонального пен
сионера республиканского 
значения

САМСОНОВА 
Максима Тимофеевичу.

Коллектив СКВ электро
ники больших мощностей 
СО АН СССР с глубоким 
прискорбием сообщает о 
скоропостижной смерти на
чальника опытного произ
водства

УЛАНОВСКОГО 
Владимира Филипповича

и выражает соболезнование 
родным и близким.
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